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В первом квартале 2015 года рубль будет укрепляться, импорт снижаться, 
оснований для ослабления рубля не будет, заявил глава Минфина РФ Антон Си-
луанов.

По словам министра, корректировки бюджета на 2015 год базируются на кур-
се 51 рубль за доллар и цене на нефть 60$/барр. Падение ВВП РФ в 2015 году мо-
жет составить около 4% при условии такой цены на нефть, указал Силуанов. 

По его словам, "это тот курс, который, по нашим оценкам, соответствует 
платежному балансу".  Ранее Минфин подготовил презентацию, в которой "хо-
тел показать риски" для экономики РФ в случае, если цена на нефть составит 
$60 за баррель. "И действительно, мы видим снижение темпов роста экономики 
на уровне около 4%", - сказал он.

28.12.2014 г. Воскресенье – +4, переменная облачность
29.12.2014 г. Понедельник – +3, облачно, временами дождь
                

Погода в Ингушетии

Единый телефон 
службы спасения

«112»

В новый год 
Ингушетия вступает 

с утвержденным 
бюджетом

Депутаты Парламента на заседании 
в четверг утвердили проект бюджета ре-
гиона на 2015 год и плановый период до 
2017 года.

По словам члена Комитета по бюдже-
ту, налогам и финансовой политике Ма-
гомеда Тибоева, в 2015 году Республика 
Ингушетия рассчитывает получить 20 
млрд 583 млн рублей. В результате кор-
ректировки некоторых показателей бюд-
жета дефицит бюджета снижен на 900 
миллионов рублей. М.Тибоев сообщил, 
что финансовый документ сверстан на 
основании государственных программ. 
Несмотря на сложную ситуацию в стра-
не, связанную с давлением санкций на 
экономику страны, бюджет сформиро-
ван с учетом приоритета исполнения со-
циальных обязательств.

Основной финансовый документ рас-
смотрение в Парламенте прошел без дис-
куссий, поскольку ранее депутаты имели 
возможность детально обсудить каж-
дую расходную строчку на публичных 
слушаниях и расширенных заседаниях 
комитетов. С учетом позиции профиль-
ного комитета депутаты проголосовали 
за утверждение республиканского бюд-
жета на следующий год, сообщает пресс-
служба Народного собрания РИ.

Напомним, доходная часть республи-
канского бюджета на 2015 год свёрстана в 
размере 20 млрд 583 млн рублей. Расходы 
предполагаются в объеме 24 млрд 261 млн 
рублей.

Депутаты рассмотрели еще один финан-
совый документ – бюджет Территориально-
го фонда обязательного медицинского стра-
хования. В своем выступлении депутат Яхья 
Белхороев подчеркнул, что бюджет Фонда в 
следующем году сбалансирован и состав-
лен без дефицита. На оплату медицинских 
услуг учреждений здравоохранения зало-
жено 3 миллиарда 143 миллиона рублей, 
общий бюджет Фонда превысит 3,7 милли-
арда рублей. Кроме того, по представлению 
директора ТФОМС Мурада Мальсагова, 
парламентарии внесли изменения в бюджет 
Фонда текущего года. В общей сложности 
на финансирование лечебных учрежде-
ний в 2014 году Фонд выделил без малого 
4 миллиарда рублей. В том числе почти 2 
миллиарда федеральных средств, предус-
мотренных на строительство первого в ре-
гионе перинатального центра.

Депутаты приняли, пожалуй, один из са-
мых резонансных законопроектов «О мерах 
социальной поддержки квалифицирован-
ных специалистов, работающих и прожи-
вающих в сельской местности». По словам 
докладчика депутата Адама Акиева, с такой 
интенсивностью Парламент пятого созыва 
ещё не обсуждал ни один законопроект. Та-
кое внимание он объяснил желанием депу-
татов максимально сохранить существую-
щий уровень социальной защиты сельских 
учителей. По мнению А.Акиева, в резуль-
тате многократных обсуждений на различ-
ных площадках удалось учесть интересы 
педагогических коллективов и возможности 
бюджета. «Закон полностью соответствует 
российскому законодательству и никак не 
ущемляет социальные льготы учителей», – 
заявил депутат. Он подчеркнул, что после 
принятия закона Правительство Ингушетии 
утвердит порядок его исполнения и размер 
денежных компенсаций учителям на оплату 
коммунальных услуг. Денежные средства в 
бюджете будущего года уже предусмотре-
ны. Однако окончательная сумма ежеме-
сячных компенсаций пока не известна, но, 
как заверил полномочный представитель 
Главы Ингушетии в Народном собрании 
Муса Горчханов, выплаты учителям в Ингу-
шетии будут не ниже чем в других регионах 
СКФО. Таково, по его словам, требование, 
озвученное Ю.Евкуровым.

К теме здравоохранения депутаты 
ещё раз вернулись в конце заседания.

В рамках «Правительственного часа» 
перед народными избранниками выступи-
ла министр здравоохранения Марем Арап-
ханова. Она подробно проинформировала 
о состоянии системы здравоохранения и 
совершенствовании государственной поли-
тики в данной сфере. В республике функ-
ционирует 79 медицинских организаций, в 
которых всего 2252 койко-места. Дефицит 

превышает 1600 коек. В последние годы 
ведется интенсивное строительство новых 
медицинских учреждений, начиная от низ-
шего уровня – сельских амбулаторий, за-
канчивая новыми поликлиниками и боль-
ницами. Минздрав активно работает над 
повышением уровня подготовки врачей. С 
этой целью, по словам М.Арапхановой, за-
ключены договора с ведущими клиниками 
страны, где свою квалификацию повышают 
ингушские медики. В 2014 году в интерна-
туру направлено 70 человек и в ординатуру 
– 119 человек. Кроме того, 101 выпускник по 
целевым местам обучаются в медицинских 
вузах разных регионов России. Ингушская 
медицина уверенно шагает в ногу с техни-
ческими новшествами. Министр отметила, 
что для оперативной диагностики и лечения 
налаживается система телемедицины. В 
республике начали оказывать высокотех-
нологическую медицинскую помощь. Раз-
вернуты 10 нейрохирургических коек. Уже 
проводятся операции на головной мозг. В 
текущем году впервые открыт сосудистый 
Центр на 30 коек. Местными специалистами 
осваивается методика стентирования сосу-
дов, проводится коронография. Ещё один 
положительный момент – в здравоохране-
ние начали вкладываться и частные инве-
стиции. На основе государственно-частного 
партнерства открыто отделение гемодиали-
за в городе Малгобеке, строится подобное 
отделение на 40 мест в Назрани. Наряду 
с улучшением материально-технической 
базы медучреждений, труд врачей государ-
ство стало достойно оплачивать. По дан-
ным министра М. Арапхановой, заработная 
плата врачей сегодня превышает 29 тысяч 
рублей. Министр уверена, что качество ме-
дицинских услуг, оказываемых населению, 
должно улучшиться по мере строительства 
новых объектов здравоохранения, таких, 
как перинатальный центр, городская боль-
ница, многопрофильная больница, начала 
полноценного функционирования онкологи-
ческого диспансера.

Несмотря на объемный доклад мини-
стра, у депутатов к руководителю ведомства 
было немало вопросов. Касались они воз-
можного роста цен на медикаменты и обо-
рудование. На что министр ответила, что 
пока в лечебных учреждениях республики 
достаточно медикаментов, но не исключи-
ла в будущем их удорожание. Однако, при 
любом развитии событий, пациенты, как и 
прежде, будут получать их бесплатно. Веро-
ятно, будет найдено решение и проблемы 
обеспечения лекарствами лиц страдающих 
редкими заболеваниями. Отвечая на вопрос 
доступности препаратов для страдающих 
орфанными заболеваниями, министр под-
черкнула, что бюджет республики не в со-
стоянии обеспечить финансирование этих 
закупок. С аналогичной проблемой, по её 
словам, сталкиваются все российские реги-
оны. В 2015 году, есть надежда, эти расходы 
возьмет на себя федеральный бюджет. Де-
путаты просили министра обратить внима-
ние на низкую обеспеченность больничной 
одеждой детей, которые лечатся в противо-
туберкулезном отделении. М. Арапханова 
заявила, что проблема известна и обещала 
в ближайшее время снять данный вопрос. 
Особое внимание депутаты уделили резуль-
татам прошедшей в республике всеобщей 
диспансеризации взрослого населения. В 
Парламенте, где провели собственное рас-
следование итогов профилактического об-
следования, не согласны с официальной 
статистикой Минздрава. Тем не менее, в 
общем докладом министра депутаты оста-
лись довольны. По словам Председателя 
Народного собрания Мухарбека Дикажева, 
в системе здравоохранения заметны каче-
ственные изменения. «На имеющиеся фак-
ты жалоб со стороны отдельных граждан 
следует внимательно реагировать, в том 
числе и направляя депутатские запросы», – 
считает М.Дикажев.

По итогам обсуждения доклада мини-
стра здравоохранения депутаты приняли 
соответствующее постановление.

Завершая заседание, спикер Мухарбек 
Дикажев сообщил, что, прежде чем завер-
шить осеннюю сессию, парламентариям 
необходимо собраться ещё раз. На субботу 
запланировано последнее в уходящем году 
внеочередное заседание.

Основы 
государственной 

культурной 
политики

Проект строится на новой 
мировоззренческой концеп-
ции, предлагая переосмыс-
лить роль культуры, которую 
привыкли воспринимать как 
часть социального блока, 
чаще всего как сферу услуг, 
досуга и развлечений. "Такой 
узкий, отраслевой подход не 
соответствует, конечно, ни за-
дачам развития страны, ни 
запросам общества, ни тре-
бованиям времени", - считает 
глава государства. О значи-
мости культуры говорится в 
майских указах 2012 года и в 
Послании президента Феде-
ральному собранию.

"Важно, что подготовка 
Основ государственной куль-
турной политики началась не 
с чистого листа, конечно, а с 
общего понимания, что куль-
тура - это многомерная жи-
вая система, мощный фактор 
общественного развития и 
экономического роста, даже, 
в полном смысле этого слова, 
обеспечения национальной 
безопасности и суверенитета 
России, - заявил Путин. - Что 
культура питает нацию, фор-
мирует и сплачивает ее".

В документе отражено 
отношение к культуре "как к 
миссии, как к общественному 
благу и историческому насле-
дию, как к системе ценностей 
и нравственных идеалов", - 
продолжил президент. Карди-
нальным образом меняются 
приоритеты: на первый план 
выходит просвещение граж-
дан, особенно детей и моло-
дежи, воспитание патриотиз-
ма, создание по всей России 
качественной культурной сре-
ды.

Подготовка текста важ-
ный, но первый шаг, объ-
явил глава государства. "Нам 
предстоит на деле вывести 
культуру на высоту ее обще-
ственного предназначения. 
Добиться, чтобы она дей-
ствительно стала естествен-
ным регулятором жизни", 
- призвал он. На это потребу-
ется не один год и за работу 
должны взяться все.

Прежде всего, нужно раз-
работать Стратегию государ-
ственной культурной полити-
ки. Но важно "не закопаться в 
бумагах", - предостерег пре-
зидент. "А то Основа, Страте-
гия - и будем с вами вечно пи-
сать и писать", - добавил он и 
призвал "не просто сосредо-
точиться на таком эпистоляр-
ном творчестве - друг другу 
письма писать", а реально 
все воплощать в жизнь.

Систему управления куль-
турой предстоит перевести в 
новое качество. Необходимо 
создать надведомственную, 
координирующую структуру и 
российский фонд культурного 
развития. Речь не о ломке су-
ществующей системы управ-

ления, наоборот, по макси-
муму нужно использовать ее 
опыт, пояснил Путин. Также 
следует определить этапы 
реализации культурной поли-
тики и своевременно внести 
поправки в законодатель-
ство, и одновременно гото-
вить квалифицированные 
кадры - нужны не только гра-
мотные управленцы, но и ис-
тинные ревнители культуры.

Еще необходимо создать 
условия для развития госу-
дарственно-частного пар-
тнерства. Президент призвал 
поддерживать и краеведе-
ние, каждый регион мог бы 
составить "культурный па-
кет", чтобы таких маршрутов, 
как "Золотое кольцо", было 
больше. Нужны реальные 
проекты в сфере сохранения 
памятников, развития музей-
ного дела и познавательного 
туризма, указал он. Причем 
по всей стране - и в Херсоне-
се, и во Владимире, Пскове, 
Новгороде, других древних 
городах.

Президент также призвал 
всех "уйти от идеологизации 
истории и культуры". Иссле-
довать нужно беспристраст-
но, считает он.

Глава государства на-
помнил и о том, что свобода 
творчества гарантируется 
Конституцией. "Никто, ника-
кая власть не имеет права 
диктовать художнику, писате-
лю, режиссеру, да, собствен-
но говоря, любому человеку 
свою волю и свои представ-
ления о том, что и как долж-
ны делать творчески одарен-
ные люди", - подчеркнул он. 
"Часто они видят по-новому, 
по-своему то, что считалось 
когда-то неприемлемым, а 
сегодня считается образ-
цом... И к этой особенности 
- опережать время - надо от-
носиться бережно и с уваже-
нием", - указал президент, но 
добавил, что нередко свобо-
да творчества оборачивается 
"псевдокультурными суррога-
тами", "погоней за тем, чтобы 
побольше заработать".

"Россия была и, безуслов-
но, будет неотъемлемой ча-
стью мировой цивилизации", 
- заключил Путин. "Нашу 
многонациональную культуру 
всегда отличали открытость и 
дружелюбие", - напомнил он 
и призвал не забывать рас-
ширять свое культурное вли-
яние в мире и не замыкаться 
в себе.

Следующий год объяв-
лен Годом литературы, на-
помнил глава государства. 
"Очень важно, чтобы в Рос-
сии возрождалась ценность 
хорошей книги и за рубежом 
рос интерес к русской клас-
сической литературе, да и к 
современным авторам", - за-
ключил он.

На совместном заседании Госсовета и Сове-
та по культуре и искусству глава государства 
утвердил Основы государственной культурной 
политики и предложил создать Фонд культурно-
го развития. Президент также призвал уйти от 
идеологизации культуры и не замыкаться в себе, 
пишет  rg.ru.

Рабочую группу по подготовке документа 
возглавил руководитель кремлевской админи-
страции Сергей Иванов. Проект был размещен 
на сайте президента, опубликовала его и "Рос-
сийская газета". "Обсуждение было открытым 
и широким", - оценил Владимир Путин. В дискус-
сию активно включились профессионалы: работ-
ники культуры и искусства, педагоги, ученые и 
общественные организации. А главное - тысячи 
граждан. "Это было действительно народное 
обсуждение, споры были острыми и горячими", - 
подчеркнул он.

Глава республики побывал 
на нескольких объектах, 

сдача которых планируется 
в ближайшие дни

Жилой комплекс из трёх - четырёхэтажных домов в с.п. Орджоникидзевское в бли-
жайшее время обзаведётся первыми жильцами. Сдача объекта запланирована на ко-
нец декабря, и в настоящее время строители устраняют недоделки и наводят порядок. 

Юнус-Бек Евкуров посетил многофункциональный центр, который откроется вместе 
с домами, несколько квартир, пообщался с рабочими. Глава отметил небрежность в 
выполнении отделочных работ, и сделал в связи с этим ряд замечаний. Также руко-
водитель региона поинтересовался, вовремя ли рассчитываются с рабочими. Юнус-
Бек Евкуров поручил министру строительства Бейэлу Оздоеву держать этот вопрос на 
личном контроле, не допускать задолженностей подрядчика перед строителями. Так-
же он напомнил представителям муниципальных властей о необходимости создания 
ТСЖ. В многофункциональный центр уже завезли необходимую мебель, устанавли-
вают технику. По мнению Главы, у всех многофункциональных центров должен быть 
единый центр управления и человек, который будет нести ответственность за работу 
всей сети.

Далее кортеж Главы республики направился в район новостроек Карабулака, где завер-
шено строительство детского сада на 220 мест. Все автомобили подъезжали по объездной 
дороге, так как по основному маршруту укладывается асфальт. Юнус-Бек Евкуров побывал в 
детском садике, обошёл территорию дошкольного учреждения, пообщался с директором. Он 
отметил, что зачислять в сад необходимо в первую очередь детей, которые живут поблизости 
и строго по электронной очереди. В целом объект готов к открытию, осталось лишь завершить 
рисунки на стенах, всё тщательно помыть и обставить.

Качество медицинской помощи
В Правительстве РИ 

под руководством первого 
вице-премьера Аюпа Оз-
доева прошло заседание 
Правления Территориаль-
ного фонда обязательного 
медицинского страхования 
РИ, сообщает пресс-служба 
Правительства РИ.

В рамках повестки заседа-
ния директор регионального 
ФОМС Мурат Мальсагов пред-
ставил информацию о работе 
экспертов качества медицин-
ской помощи, включенных в 
территориальный реестр экс-
пертов качества медицинской 
помощи за 2014 год.

Эксперты качества меди-
цинской помощи - это специ-
алисты с высшим медицин-

ским образованием, имеющие 
соответствующую квалифика-
цию по проверяемому профи-
лю и специальную подготовку 
по экспертизе объемов и ка-
чества оказания медицинской 
помощи в системе ОМС, ос-
новной задачей которых явля-
ется осуществление контроля 
объема и качества оказания 
медицинской помощи в меди-
цинских организациях, рабо-
тающих в системе ОМС.

В настоящее время, по 
словам М. Мальсагова, тер-
риториальный реестр экс-
пертов качества медицинской 
помощи Ингушетии включает 
в себя 43 врача, которыми за 
2014 год проведена 4801 экс-
пертиза. Однако наблюдается 
дефицит экспертов по «уз-

ким» медицинским специаль-
ностям.

В ходе совещания были 
также рассмотрены вопросы 
улучшения качества оказания 
медицинской помощи населе-
нию республики и усиления 
контроля со стороны страхо-
вой компании.

По итогам заседания было 
принято решение об обяза-
тельном проведении в лечеб-
ных учреждениях республики 
очной экспертизы, которая по-
зволит выявить нарушения в 
оказании медицинской помо-
щи и существенно улучшить 
ее качество. 

Пресс-служба 
Главы РИ

Дагестане хьайийллай 
«Г1алг1айче – г1алаи ширача дувцарии 

мохк» яха выставка
Дагестана П.С. Гамзатовой ц1ерах 

йолча изобразительни искусствай музее 
хьайийлай «Г1алг1айче – г1алаи ширача 
дувцарии мохк» ц1и йола выставка. Из 
в1ашаг1техай Г1алг1ай Республика изо-
бразительни искусствай музейс,  Г1ал-
г1ай Республика культура Министерства 
новкъостал а деш. Выставка т1аерзаяь 
я дукха къамаш дахача вай мехка, в1аши 
кхетара а в1аши лерх1ам бара а декхараш 
кхоачашде.

Экспозице хьожарашта гойтаргда диках-
дола живописни произведенеши Г1алг1айчен 
говзанчий укх т1еххьарча шерашка декора-
тивно-прикладной кхоачашдаь балхаши Рос-
сийски Федераце халкъа художника Полон-

коев Мурада, Г1алг1ай Республика халкъа 
художникий Эсмурзиев Заьлмаха, Имагожев 
Хож-Ахьмада, Акиев Хасолта, Оздоев Дауда, 
Мартазанов Мусай кхоллама произведенеши. 
Выставка совнаг1а куц доаккхаргда Г1ал-
г1ай Республика халкъа художника, 1окъин-
гах х1амаш еча Батаев Зяудина, дахчаш т1а 
догамаш деча Кариев Мухьмада, Г1алг1ай 
Республика искусствай заслуженни деятела 
Хамчиев Юсупа, метталаш художественни 
тоадеча Дахкильгов Бекхана, кхычар балхаша 
цу прикладника ше морг кхы йоаца, й1аьхий 
индивидуальность йовзийташ а дола.

Г1алг1ай говзанчий художественни бал-
хий выставка Махачкале хургья 2015 шера 19 
январе кхаччалца.

С. БОРАкИеВ
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Исторически  формуляра  
чу  лоарх1амеча  г1улакхех  

арг1анара  йоазув даьд
Укх наькъа республика  лоарх1аме  г1улакх  хилар 

Къулбаседкъа  Кавказа  г1улакхех  вола Министр  Кузнецов  
Лев а   РФ  Президента СКФО  волча полномочни вика-
ла заместитель Ведерников Михаил а хьвар. Исторически  
формуляра официальни летописца Г1алг1ай  Республика 
Халкъа Гуллама  депутата Осканоа  1абдул-Вох1апа эпо-
хальни лоарх1ам болча дешай хронологех дир  ер  йоа-
зув: «Министр  Кузнецов Лев РФ  Президента СКФО  вол-
ча полномочни викала заместительца М.Ведерниковца а  
Г1алг1ай  Республика Мехкдаьца  Ю. Евкуровца цхьана 
ю.п.  Троицке  хьайийллар керда хьалъяь 704 моттиг йола  
школа,  Т1ой-Юрта  дукхафункциональни центр,  Наьсарен  
районе  керда никъ, Назрань-Грозный» наькъа цхьа дакъа, 
иштта дакъа лаьцар городе  Магасе Г1алг1ай паччахьалк-
хен университета 1илман  библиотеке  д1айихьача  СКФО  
вузий ректорий Совета заседане».

С. ЗААМИеВ

Г1алг1ай Республика Мехкдас 
т1ахьийхар корта бохабу 

малараш меннача водителашта 
шоага та1азар дара

Г1алг1ай Мехка наькъашка авареш яр к1езигденнад, 
бакъда цига нах боабар 43 процент совдаьннад. Ишт-
та г1айг1ане бакъда дийцар кхерамзлен Совета арг1ан-
ца йоацача заседане къамаьл даьча МВД Г1Р г1олларча 
УГИБДД начальника Накастоев 1алаудина.

Евкуров Юнус–Бека къаьстта теркам т1абахийтар вай-
цига ДТП совъялара во 1откъам беча бахьанашта.  «Цунна 
хетачох из та1азар а бехктокхам хург ца хиларах уж ДТП 
докъашкай тийша хилар да. Дукъаг1ча хьалашка ДТП бер-
рига а алькогольни е наркотически беха  машен лоаллаш 
хиннарашта суд яр условно д1ахьу цу дешо дукха хатта-
раш увтаду», – аьлар Евкуровс.

Мехкдас амалт делар Совбеза комисси в1ашаг1ъйол-
ла аьнна, цо гарггача ханачухь ДТП бехке болаш суд еь-
рий г1улакхаш тахкара, приговораш нийса дий хьажара. 
«Тохкам бе уж г1улакхаш леладаьраш малаш ба, малаг1ча 
хан-юкъа, уж техкад, къаьсттача хьалерча арг1ах уж тах-
кар х1ана хиннад», – аьлар цо. Евкуров Юнус-Бека аьлар 
прокуратура органашка, наькъа – транспортни бокъонаш 
толхаяра б1арга 1унал совдакха аьнна. Менна – диа беха 
болаш машена ко лаьца арабоалача водителашта суд ер-
гьяр аз даррех ховшшехь саг вийначоа санна». Царна дика 
ма хой, шоаш наха мел кхераме ба, дале а бехктокхаме 
боацаш хьувз уж» – аьлар Мехкдас.

С. МеРеШкОВ

Кердача шера Г1алг1ай Мехка 
хьаергья пхиъ керда берий 

ловзара майда

Г1алг1ай Республикаи ОАО «НК Роснефть» юкъе 
цхьана къахьегарах баьча 2011-2015 шерашта лаьрх1ача 
бартаца доаг1аш регионе хьаергья пхиъ берий ловзара 
майда.

Уж майдаш хьаергъйола муниципалитеташ къоастаер-
гья конкурса к1ийлен т1а. Толам баьхараш хьабелгалберг-
ба Г1алг1ай Республика Правительствос, кердачашера 
республика городаши районаши кийчъяр муниципальни 
образованешка тохкамаш дара чаккхенех. Эггара дикаг1а 
кийчъяь нах бахачапхе пункте хургья керда берий ловза-
ра майдаш.

Дикаг1йола  нахбаха  пункт хьакхайкаергъя керда шу 
долалуча бус, хьат1адоаг1а шера хьалхарча квартале цу 
даькъе котало яьккхача пхе муниципальни образоване 
х1аранахьа хьаергья берий ловзара майда. 

24 декабря в отделе-
нии Сбербанка России по 
Республике Ингушетия 
прошла онлайн пресс-
конференция на тему: 
«Сбербанк повысил про-
центные ставки по вкла-
дам для физических лиц». 
С этой новости начал 
пресс-конференцию пред-
седатель Северо-Кавказ-
ского банка ОАО «Сбер-
банк России» Александр 
Золотарев.

Масштаб повышения 
ставок составил от 1,6% до 
3,25% годовых. Это уже пя-
тое повышение за послед-
ние три месяца и оно кос-
нулось значительной части 
вкладов в рублях и в ино-
странной валюте для раз-
личных категорий частных 
клиентов. Александр Золо-
тарев отметил, что  наблю-
дается повышенный спрос 
на открытие новых вкладов 
в банке.

В Северо-Кавказском 

банке общее количество 
размещенных в декабре 
депозитов выросло в 1,7 
раза по сравнению с ана-
логичным периодом про-
шлого года. Это лучшее 
подтверждение доверия 
жителей региона и резуль-
тат слаженных действий ко-
манды Сбербанка, который 
в любых экономических ус-
ловиях выполняет  все свои 
обязательства перед клиен-
тами.

  По словам  А. Золо-
тарева, для банковского 
сектора уходящий год стал 
своего рода испытанием на 
прочность. И Северо-Кав-
казский банк с ним успешно 
справился.

В 2014 году Северо-Кав-
казский банк сохранил по-
зитивную динамику пассив-
ных и активных операций, 
привлечения и размещения 
ресурсов. Портфель при-
влеченных средств насе-
ления составил более 215 
млрд рублей, а розничный 
кредитный портфель превы-
сил 127 млрд рублей. За 11 
месяцев текущего года жи-
телям региона выдано кре-
дитов на 52,4 млрд рублей, 
что на 24% выше объема  
выдачи за аналогичный пе-
риод 2013 года. 

  В текущем  году вырос-
ла доля  Северо-Кавказско-
го банка на рынке привлече-
ния и кредитования средств 
корпоративных клиентов.

Александр Золотарев 
также отметил, что за 11  
месяцев 2014 года  вложено 
в экономику региона поряд-
ка 109,1 млрд рублей. При 
этом общий объем корпора-
тивной ссудной  задолжен-
ности вырос почти на 3% и 
достиг 139 млрд рублей. 

Современное инноваци-
онное содержание бизнеса 
банка требует не менее со-
временной формы. Имен-
но поэтому продолжается 
совершенствование точек 
продаж. С начала года Се-
веро-Кавказский банк пере-
форматировал 36 подраз-
делений и до конца декабря  
планирует переформатиро-
вать еще 17 офисов.

Подводя итог, А. Золота-
рев отметил, что 2014 год 
получился динамичным, и 
далеко не  всегда внешняя 
рыночная динамика была 
положительной. «Но Севе-
ро-Кавказский банк и наши 
клиенты справляются с 
трудностями. Достигать ре-
зультатов в таких условиях 
– непростая, но интересная 
задача, которую мы будем 
решать в новом году», – ска-
зал он. 

«Сбербанк России» на-
зван самым инновационным 
банком Центральной и Вос-
точной Европы по версии 
журнала The Banker. И инте-
рес к цифровым сервисам 
банка постоянно растет как 
у населения, так и у бизне-
са.

М. БАРАХОеВ

Есть спрос 
на открытие 

новых 
вкладов

Тревожная ситуация, 
складывающаяся на до-
рогах республики в связи 
с ростом ДТП, стала пред-
метом обсуждения на 
круглом столе, организо-
ванном комитетом Народ-
ного собрания по мест-
ному самоуправлению, 
национальной политике, 
связям с общественны-
ми и религиозными объ-
единениями. Для обмена 
мнениями и выработки 
мер по снижению числа 
транспортных происше-
ствий в Парламент были 
приглашены представи-
тели Госавтоинспекции, 
прокуратуры, Совета 
безопасности, дорожных 
служб, министерств здра-
воохранения и образова-
ния, общественных и ре-
лигиозных организаций. 
Открывая совещание, 
Председатель Парламен-
та Мухарбек Дикажев на-
целил всех участников на 
предметный и конструк-
тивный диалог. По его 
мнению, проблема до-
вольно серьезная и мно-
го факторов оказывают 
на неё усугубляющее вли-
яние. К их числу он отнес 
слабую подготовку води-
телей и их низкую право-
вую просвещенность. «В 
последнее время наблю-

дается печальная тенден-
ция роста числа погиб-
ших в ДТП. Это должно 
заставить нас всех уси-
лить работу по профилак-
тике правонарушений на 
дорогах, в том числе и в 
плане законодательного 
усиления ответственно-
сти виновников аварий», 
– подчеркнул М.Дикажев. 
Он напомнил, что пробле-
ма безопасности на до-
рогах стала центральной 
на внеочередном заседа-
нии Совета безопасности, 
прошедшем на днях под 
руководством Главы Ин-
гушетии Юнус-Бека Евку-
рова.

Почти все выступавшие 
на круглом столе характери-
зовали ситуацию на дорогах 
как кризисную. Лишним тому 
подтверждением стали циф-
ры, озвученные заместите-
лем начальника ГИБДД по 
РИ Магомедом Бузуртано-
вым. Так, по его словам, с на-
чала года зарегистрировано 

211 дорожно-транспортных 
происшествий, в результате 
которых погибли 93 чело-
века. По мнению предста-
вителя Госавтоинспекции, 
наиболее объективными 
факторами высокого уров-
ня дорожно-транспортного 
травматизма являются рост 
автомобильного парка и 
низкая дисциплина водите-
лей. Все это накладывается 
на растущую интенсивность 
движения и малую пропуск-
ную способность дорожной 
сети. Наибольший «вклад» 
в аварийность вносит фе-
деральная трасса М-29. На 
её долю приходится почти 
половина совершаемых в 
республике аварий. С уче-
том анализа данная автомо-
бильная артерия взята под 
круглосуточный контроль 
инспекторов ГИБДД, за-
явил М.Бузуртанов. Наряду с 
этим, статистику «портят» и 
нетрезвые водители. Причем 
наибольший процент тяжких 
последствий ДТП приходит-
ся именно на них. Из общего 

числа ДТП 27 аварий прихо-
дятся на нетрезвых водите-
лей. Инспекторы, по словам 
М. Бузуртанова, в букваль-
ном смысле отлавливают та-
ких горе-водителей. За этот 
год 17 дел направлено в суд. 
Семь человек, по вине кото-
рых произошли ДТП, получи-
ли реальные сроки лишения 
свободы.

Участники круглого стола 
выступили за ужесточение 
мер общественно-админи-
стративного воздействия на 
виновников ДТП, совершен-
ных в состоянии алкогольно-
го опьянения. Озабоченность 
вызывает и поведение участ-
ников свадебных кортежей. 
По словам председателя 
комитета Парламента Сет-
Салима Ахильгова, водите-
ли автомашин из кортежа 
ведут себя так, словно они 
«приватизировали» дорогу, 
не говоря уже о бесцельной 
стрельбе из оружия в воздух. 
Последний такой факт закон-
чился возбуждением уголов-

ного дела. Время лояльности 
по отношению к свадебным 
кортежам, нарушающим 
общественный порядок, про-
шло, заверили правоохра-
нители. По данным ГИБДД, 
за год на штрафплощадку 
доставлено около 30 машин 
из свадебного кортежа за на-
рушение Правил дорожного 
движения. Работа в этом на-
правлении будет только уси-
ливаться.

По итогам заседания, 
продолжавшегося почти три 
часа, выработаны конкрет-
ные рекомендации Прави-
тельству Ингушетии, МВД, 
министерствам образования 
и здравоохранения. Орга-
низаторы круглого стола 
уверены, что совместными 
усилиями удастся ситуацию 
переломить и сделать наши 
дороги безопасными для 
всех участников дорожного 
движения.

Пресс-служба 
Народного собрания РИ

Два 
больших 
таланта

25 декабря 2014 г., в 
рамках закрытия Года 
культуры в Государствен-
ном музее изобразитель-
ных искусств Республики 
Ингушетия была открыта 
персональная выставка 
известных художниц Ли-
дифы Гиреевой («И по-
священным только зримо. 
Цветет весна и красота») 
и художницы, дизайнера 
костюмов Мадины Албо-
гачиевой («Кто присталь-
но глядит, тот видит очень 
много. Кто слушает, с тем 
время говорит»).

На выставке представ-
лено более ста живописных 
и графических работ, костю-
мы с элементами нацио-
нального орнамента, а так-
же работы, выполненные в 
технике батик.

Лидифа Гиреева и Мади-
на Албогачиева разнообраз-
но одаренные люди. Владея 
живописным мастерством, 
имея активную позицию и 
являясь беззаветно предан-
ными своему делу, художни-
цы в своих картинах стре-
мятся донести до зрителя 
своеобразие ландшафтов 
Ингушетии, бытовые этно-
графические детали.

Основная тематика 
представленных живопис-
ных и графических работ, в 
котором каждая из худож-
ниц выражает свои чувства, 
свое мироощущение и отно-
шение к старине, традициям 
и современности, отражает-
ся в различных направлени-
ях современного изобрази-
тельного искусства.

Художницы являются 
участницами региональных, 
всероссийских и зарубеж-
ных выставок.

В настоящее время Ли-
дифа Гиреева и Мадина 
Албогачиева работают в 
детской художественной 
школе города Назрани, что 
является подтверждением 
их многогранного таланта.

Выставка продлится до 
31 января 2015 года.

Алихан ИЗМАйлОВ, 
заведующий 

передвижными 
выставками 

Государственного 
музея изобразительных 

искусств

В минувший четверг в  
городе Назрани прошла 
пресс-конференция на 
тему: «Итоги деятельно-
сти ОАО «Ингушэнерго» 
за 2014 год», с участием  
директора ОАО «Ингушэ-
нерго» Бексултана Бузур-
танова. 

Подводя итоги деятель-
ности ОАО «Ингушэнерго» 
за текущий год, на меро-
приятии были обозначены 
основные положительные 
моменты, обусловившие 
устойчивую тенденцию к 
росту ключевых финансо-
во-экономических показа-
телей развития общества, 
явившихся результатом 
политики руководства на 
основе комплекса меро-
приятий, имеющих четкую 
цель по выводу ОАО «Ин-
гушэнерго» из кризиса про-
шлых лет. В числе таких 
положительных моментов 

- рост платежей, создание 
Центров обслуживания 
клиентов, политика откры-
тости, актуализация баз 
данных, автоматизация 
рабочих мест, рост зара-
ботной платы и количества 
рабочих мест.    

Бексултан Бузуртанов 
отметил: «Рост объема 
продаж электроэнергии за 
аналогичный период про-
шлого года вырос на 102%. 
Также стоит отметить, что 
реализация (оплата) по ко-
нечным потребителям за 
11 месяцев 2014 года со-
ставила 95,3%, тогда как 
аналогичный показатель 
за 2013 год составлял все-
го лишь 59,2%. Категори-
ей энергопотребителей, 
значительно превысившей 
уровень своих платежей, 
является население, уро-
вень оплаты которого со-
ставил в этом году 60%, 
тогда как за аналогичный 

период прошлого года 
данный показатель был 
в пределах 48%.  В этом 
году реализация электро-
энергии на уровне оплаты.  
Декабрьский объем сборов 
мы «вытянем» до 100%. 
Местный бюджет у нас 
полностью расплачивает-
ся за электроэнергию, все 
группы лиц полностью пла-
тят, кроме двух категорий. 
Я думаю, что в следующем 
году, после того как мы 
окончательно поправим 
нашу базу данных и прове-
дем ряд мероприятий, сбо-
ры с населения удвоятся». 

В 2013-2014 году были 
открыты четыре Центра 
обслуживания клиентов, 
которые дают возможность 
потребителю получать всю 
интересующую его инфор-
мацию по вопросам техно-
логического присоедине-
ния к электрическим сетям, 
задолженности и оплаты 

за потребленную электро-
энергию, а также получать 
справочную информацию 
о деятельности ОАО «Ин-
гушэнерго». С июля 2014 
года в ЦОКах организова-
на работа по предостав-
лению для потребителей 
таких дополнительных 
услуг, как подготовка и со-
провождение документов 
на технологическое при-
соединение, консультация 
по вопросам применения 
или внедрения энергос-
берегающих технологий и 
др. Функционируют центры 
в таких городах, как На-
зрань, Малгобек, Карабу-
лак и Магас. В 2015 году 
намечено открытие ЦОКов 
в с.п.Орджоникидзевское, 
Ачалуки, Галашки.

  Стоит также отметить, 
что в настоящий момент 
ведутся работы по созда-
нию интерактивного лично-
го кабинета клиента в сети 

Интернет, с размещением 
информации об истории 
поступивших платежей, 
приеме данных о показа-
ниях прибора учета потре-
бителя и формировании 
платежных документов для 
оплаты услуг. Другим нема-
ловажным положительным 
моментом в динамике те-
кущего года является рост 
количества рабочих мест, а 
также оплата труда сотруд-
ников Общества. 

   С середины года Об-
щество перешло на новое 
программное обеспечение 
под названием ПРК «Сте-
кэнерго», позволяющее 
существенно ускорить биз-
нес-процессы энергосбы-
товой деятельности Обще-
ства и повысить качество 
обслуживания энергопо-
требителей.    

М.МУСлИМОВ

В Парламенте обсудили ситуацию 
с аварийностью на дорогах республики

Керда шу долалуш Г1алг1ай 
Мехка з1амигача бахархошта  

цхьаькха  а  берий беш хьалъя 
совг1ат даьд

Орджоникидзевское яхача юрта паселене къонача ба-
хархошта совг1ата елар «Тамашийна мохк» оала фаьлга 
тара ц1и йола берий беш. Бераш даькъала дувца баьх-
кар Г1алг1ай Республика Мехкда Евкуров Юнус-Бек,  РФ 
Паччахьалкхен  Дума депутат  Хамчиев Билан, Прави-
тельства Председатель Мальсагов Абабукар, дешара 
министр Хасиева Милана – ц1ай дездеча баьхкача даь-
штеи-ноаноштеи, хьаьшаштеи хьалхашка къамаьл деш 
региона кулгалхочо белгалдеш аьлар республике деша  
бахалехьа йола дешара учрежденеш хьалъяр совдоа-
харгда х1ара шера-шера.

«Вай тарлуш мел дар хьадергда, школе дахалехьа йола 
учрежденеш ца тоъаш хилара хано д1аяккхара»–  белгал-
даьккхар  Евкуров  Юнус -Бека. Гарггарча шерашка респу-
блике дерригача берашта 1алашо ергья берий бешамашка 
моттигаш хургьйолаш.

Кхозза в1ашт1ара  яь  деша  дахалехьара йола,  300 мот-
тиг йола учреждени вай заман кхерамзленах  д1адехарашта  
жоп  луш, кердача  оборудованеца 1алашяь а я. «Тамашийна 
мохк» ц1и йолча хурдолча берашта сийрда, мебель а  дика 
ловзаргаш а йолаш  дика моттигаш 1алашяьй, иштта цига я  
спортивни актови залаш. Садика долча берашка  къамаьл  
деш  республика, Мехкдас  белгалдаьккхар, царна  хьалхаш-
ка лата лоарх1аме декхар-вай бераш хьаькъале, унахц1е-
неи иразеи кхедар. Берий даьй-ноаной т1ахьийхар Евкуров 
Юнус-Бека школе дахалехьара йолча учреждене вахаре а 
берашта кхетам балара а  хьинаре дакъа лацар.

ООО «Строй-Прогресс»  генеральни директора Угурчи-
ев Ибрах1има таржествани хьале берий беша заведуюше-
га Сейнароева Аьсетага д1аделар г1ишлон символически 
д1оаг1а. Ц1е зиг хоададе сийлен  бокъо елар  «Тамашийна 
мохк» яхача берий беша ухарашта Евкуров Юнус-Бек  ира-
зера бераш а цар дай-ноаной а гонахьа долаш цу лостам 
болча,  парг1ата йолча фусаме  чувахар.  Шой арг1ах ц1ай 
дездеча дакъа лоацаш хиннача з1амигачар баркал аьлар Ев-
куров Юнус-Бека иштта совг1ат дарах, шой начал довзийтар 
цунна – стихаш йийшар, иллеш даьхар.

Республика Правительстваи  Россиски Федераце дешара  
Министерстваи юкъе  баьча бартага хьежжа шу чакхдалале 
кхы а  кхоъ деша дахалехьара учреждени д1аяла лерх1-
Карабулаке, Аьлтий – Юрта,  Т1ой-Юрта. Социальни лоар-
х1ам бола г1ишлош хьалъе федеральни  бюджетера  хьа-
деннад  б1аь миллион сом гарга ахча.

 
С. БОРАкИеВ

УТОЧНЕН ПОРЯДОК ИЗМЕНЕНИЯ РАЗМЕРА 
ПЛАТЫ ГРАЖДАН ЗА УСЛУГИ ЖКХ

Постановлением Прави-
тельства РФ от 04.11.2014 
№ 1159 внесены изменения 
в Основы формирования 
индексов изменения разме-
ра платы граждан за комму-
нальные услуги в Россий-
ской Федерации.

В частности, предпола-
гается учитывать конструк-
тивные особенности домов, 
такие, как возраст или мате-
риал, из которого сделаны 
стены.

Согласно поправкам, ре-
шение об установлении пре-
дельных индексов изменения 
размера платы за услуги ЖКХ 
должно содержать соответ-
ствующее обоснование.

В целях обеспечения еди-
ного подхода к определению 
нормативов потребления 

коммунальных услуг на тер-
ритории страны, а также к 
снижению влияния субъек-
тивных факторов на вели-
чину указанных нормативов, 
подписанным постановлени-
ем, устанавливается на фе-
деральном уровне перечень 
категорий многоквартирных и 
жилых домов в зависимости 
от конструктивных и техниче-
ских параметров дома, сте-
пени его благоустройства и 
направления использования 
коммунальной услуги. Эти 
категории будут учитываться 
при установлении нормати-
вов.

Ответственные ведомства 
создадут специальный пере-
чень типов зданий. Таким об-
разом, нормы для частного 
кирпичного дома и квартиры 
в старом панельном много-

квартирном доме будут раз-
ными.

В обосновании необходи-
мо отражать мотивировоч-
ные пояснения о причинах и 
факторах, повлиявших на ве-
личину индексов по каждому 
муниципальному образова-
нию соответствующего субъ-
екта, а также сведения о типе 
благоустройства, темпах из-
менения тарифов на комму-
нальные услуги, нормативах 
потребления, о численности 
населения и пр.

Решение об установлении 
предельных индексов вместе 
с обоснованием подлежит 
опубликованию на сайте ре-
гиона, а также в официаль-
ном печатном издании субъ-
екта Российской Федерации 
– источнике официального 
опубликования нормативных 

правовых актов органов гос-
власти.

Принятые нововведения 
направлены на повышение 
информированности граждан 
не только об утверждении 
предельных индексов, но и о 
причинах изменения размера 
платы за коммунальные ус-
луги.

Кроме того, поправки 
устанавливают, что регионы, 
которые введут у себя нормы 
потребления, смогут устано-
вить переходный период до 
конца 2016 года. В течение 
этого времени население бу-
дет постепенно переходить 
на использование норм. И, 
таким образом, суммы в пла-
тежках резко меняться не 
должны. 

рoriadok.ru

Рост объема продаж электроэнергии

Давно известно, что 
преступники разного рода 
мастей и «специализаций» 
стараются не отставать от 
достижений научно-техни-
ческой революции… Од-
ним словом, они исполь-
зуют всякую возможность  
применить с выгодой для 
себя аппараты, объекты и 
изобретения нормальных 
людей. Придумали люди 
газосварку, так скоро бан-
диты начали резать сейфы 
с ее помощью, придумали 
люди дирижабли, так с их 
помощью скоро пробовали 
переправить контрабанду 
за рубеж… 

И примеров таких мил-
лион. Соответственно, в 
каждую эпоху  граждане, 
вставшие на криминаль-
ную стезю, пытаются «идти 
в ногу со временем». Так и 
в наше интересное время, 
разного рода наркоторгов-
цы с особым упорством ре-
кламируют свой пагубный 
товар через Интернет. Здесь 
развернута целая пропаган-
да по популяризации  нар-
котиков – задействованы 
образы известных людей, 
эстрадных звезд,  наработ-
ки известных психологов и 
т.п. Цель одна – найти оче-
редную жертву наркомании, 
чтобы выжать из нее деньги 
и саму возможность вдоха и 
выдоха…

 
Борьба с этим явлением, 

к счастью, сегодня ведется в 
нашей стране на системной 
основе.  Недавно федераль-
ная служба по контролю за 
оборотом наркотиков со-
вместно с Роскомнадзором 

обнаружила в российском 
Интернете 89 сайтов, через 
которые у нас в стране ве-
лась торговля наркотиками. 
Все эти сайты теперь нахо-
дятся в специальном рее-
стре. 

На сайтах, которые по-

падают в реестр «плохих» 
ресурсов, происходит авто-
матическая блокировка до-
менного имени. Заметим, 
большая часть таких ресур-
сов имеет регистрацию за 
рубежом, администрация 
просто меняет IP-адреса. 

Специалисты отмечают, что 
некоторые сайты, которые 
занимаются наркоторговлей, 
за год сменили боле 30 раз 
IP-адреса. 

Как видим, наркоторгов-
цы заметают следы не толь-

ко в реальной жизни, но и в 
виртуальной. Однако подоб-
ную проблему необходимо 
решить самым жестким и не-
двусмысленным способом. 
Владельцы интернет-ресур-
сов, где вольготно действуют  
распространители дурмана, 

должны почувствовать  руку 
закона. Есть множество спо-
собов и методик, позволяю-
щих мгновенно блокировать 
поступление подобной ин-
формации на  разные сайты, 
да и вообще, проводить  ра-
боту по выявлению ее авто-
ров. 

Торговцы наркотиками, 
организаторы этого преступ-
ного промысла не должны 
иметь ни малейшего шанса 
на свою античеловеческую 
деятельность. Общество в 
любой стране или регионе 
давно ставит вопрос о том, 
что, отлавливая мелких 
торговцев и потребителей 
наркотиков, правоохрани-
тельные и судебные органы 
в первую очередь должны 
лишать свободы тех, кто ру-
ководит наркоторговлей.

Хочется надеяться,  что 
в 2015 году в том же Интер-
нете всякая возможность 
рекламы наркотиков, влия-
ния наркоторговцев на под-
растающее поколение будет 
сведено  к возможному ми-
нимуму. Люди должны на-
учиться передавать  из поко-
ления в поколение ценности 
созидания, общественного 
развития, достойного духов-
ного и физического развития 
личности, а не смертонос-
ные мифы о «вечном кай-
фе», который якобы кроется 
в анаше или кокаине. Там 
только страдание, забвение, 
разрушение личности.  Без-
ликой «личности», потеряв-
шей всё. Наркоторговцы  по 
сути своей не любят из лю-
дей никого. Они любят толь-
ко деньги и себя. 

 В.САИТОВ

 ОНИ ЛЮБЯТ 
ТОЛЬКО ДЕНЬГИ 

И СЕБЯ…

Нет - наркотикам!
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ФЦП кхоачашъяро аьттув 
беннаб шовзткъа объект 

эксплуатаце  д1аяла, цхьа 
эзари 550 массазара а кхоъ 

эзар совг1а ханна йола 
балха моттигаш хьае 

Г1алг1ай Республика 
Мехкдас кулгал деш про-
авительстве д1айихьар 
совещани. Цига дийцар 
массехк дош,  цу даькъе 
«Г1алг1ай Республика 2010 
-2016 шш. Социально-эко-
номически дег1аахарах» 
йола ФЦП кхоачашяърах а. 

Евкуров Юнус-Бека бел-
галдаьккхар, 2014 шера ре-
спублика ФЦП кхоачашъеш 
хьал а яьй эксплуатаце д1а-
луш а я инфраструктура объ-
екташ, социальни лоарх1аме 
йола объекташ, цу юкъе шко-
лаш, берий бешамаш, лорий 
учреждженеш, спортивни 
объекташ, нах чубаха ц1е-
нош, наькъаш да. 

«Вайна 1алаьмате лоар-
х1аме да ФЦП г1олла респу-
блике хьадена средстваш от-
таяьча ханашка пайда эцаш 
чакхдоахар» – белгалдир цо, 
министерстваи ведомстваи 
кулгалхошта.  Хьалхаг1а 

правительствас хоам баь ма 
хиллара 2010 шу денз ФЦП 
кхоачашъеш республике 
хьалъяьй, реконструкци яьй, 
эксплуатаце д1аеннай шовзт-
къа объект, бахьан из долаш 
хьа эзари 550  массазара а 
кхоъ эзар  совг1а ханна йола 
балха моттиг хьае аьттув баь-
ннаб. 

ФЦП кхоачашъе 2014 
шера Г1алг1ай Мехка хьа-
хьождаьдар пхиъ миллиард 
совг1а сом  ахча. Программа 
федеральни бюджетера фи-
нансировани  яра боарам йиъ 
млрд 493 млн сом  ба,  ре-
спубликански бюджетера со-
финансировани яра боарам 
– 521 млн сом.

Планах оттадаь да де-
кабрь бутт йистебоалаш экс-
плуатаце д1алургья 20-ннега 
кхоачаш социальни промыш-
лении объект д1аялар.

С. МеРеШкОВ

Г1алг1ай  Республика 
Мехкдас Евкуров Юнус-
Бека  дакъа лаьцар укх 
шера  т1еххьарча  Госсове-
то а культурахи искусства-
хи йолча Совето а цхьа-
на д1айихьича заседане. 
Кхоллама мукъа балара 
кхоачо  яр,  Россен къамий 
рузкъан  а рузкъан йоаца  а  
маьхалаш лораяра, царех 
хеттам балараи дешараи 
пайда эцара, эрсий  а  къа-
мий  а  метташи литерату-
реи  дег1адоаладара, лич-
ность  кхееча хоам  бара  
торо  1алашьяр –  уж  де-
шаш  дар Россе  Президен-
та  Путин  Владимира до-
клада т1а белгалдаьраш, 
заседане доакъашхоша 
даьшхараш.

Цул  совг1а  Президента 
хоам бир ший указаца Пачча-
хьалкхен культурни  полити-
ка к1иленаш  д1ач1оаг1ъяь  
хиларах. Цо белгадаьккхар 
цу  документа  кийчо  яр  ц1е-
нача  каьхата  т1ара  дола-
деннадац, « из  доладеннад 
культура –  из  дукха саьнаш  
дола  дийна система я, юкъ-

арле  дег1аахара, экономи-
чески дег1адахкара     низбо-
ла  фактор я, цу деша дизза  
ма1ан  даьккхача къаман 
кхерамзле а  Россе  сувери-
нитет а лораяра кхоачо  я. 
Культура  халкъанна кхача 
лу, из  хьа а  ду кхота а ду.

Путин  Владимира бел-
галдаьккхар Россен дукхача 
къамий  культура  йийлла  а  
догц1ена  а йолга. «Из  мас-
саза  а дунен  искусстве йола 
белгалонаш лораеш,  ше 
цун  й1аьхий  яра терко еш 
дунен башхалонаш хьаеш 
а хиннай».  Оахацу 1адатех  
доаккхал даьца 1еш,  уж  де-
г1акхувлара а  совъяхяра 
хур-могар  дергда.

Вай дицде йиш яц воай 
дуненчу культурни  1откъам 
шербе безаш хиларах, воай 
къовладенна  хила йиш яц 
вай. Диц ца луш  хила  деза 
дунен культурана вай  мел, 
фу даьд ховш, фу  карах-
даргда кхета  а деш. Цунца 
цхьана  Россе  дунен  дер-
жава хиларах  тарра   дика 
1откъам сов  а  боаккхаш», 
–  аьларцо.

В конце мартовских 
дней, еще не совсем те-
плых, как полагается для 
кавказской весны, позво-
нив накануне из Липецкой 
области, приехал ко мне в 
гости герой одного их моих 
фильмов, житель деревни 
Рогово, что под Ельцом, 
Петр Васильевич Карпу-
нин. Знакомы мы с ним 
около четырех-пяти лет, 
с тех пор, как радиолюби-
тели Ингушетии по моей 
просьбе с помощью ра-
диоэфира начали поиски 
участников боев под горо-
дом Малгобеком, теперь 
уже как Елец города воин-
ской славы. Петр Василье-
вич в этот раз во время се-
анса радиосвязи оказался 
на своей радиочастоте и на 
просьбу коллег из Ингуше-
тии – радиолюбителей Дау-
да Эскиева и Хасана Мами-
лова – откликнулся в ту же 
минуту.

В тесной комнатке мал-
гобекской радиошколы мы 
снимали эпизод для фильма 
о городе, который тогда еще 
только боролся за получе-
ние столь почетного звания. 
Среди других российских 
больших и малых городов – 
претендентов на это звание 
– Малгобек занимал особое 
место уже потому, что явил-
ся той последней чертой, по-
следним рубежом, дальше 
которого фашистские орды 
не смогли продвинуться ни 
на шаг. Ни к Грозному, ни к 
Баку, ни далее – в Грузию.

Вот уж воистину кине-
матографическое счастье 
обрушилось на меня, когда 
я сквозь треск радиоэфира 
услышал:

– Родные мои! Ингушские 
друзья! Братушки мои кров-
ные! Да знаете ли вы, что я 
там, у вас под Малгобеком, 
осенью 42-го в окопах мерз 
вместе с одполчанами мо-
ими. Многие там остались, 
в земле той, другие уж и не 
дожили до наших дней. А вот 
надо же тебе – с Малгобеком 
разговариваю! А я уже старик 
совсем, не тот двадцатилет-
ний паренек, что кричал в 
окопах от страха «Мама!», а 
затем, озверев от злобы, бе-
жал в атаку с криками «Ура!».

Да-а, Белоконь фамилия 
его была,  это друг у меня 
был в полку нашем. Убило 
его там, у вас под Малгобе-
ком. Так он любил говари-
вать, что нравится ему у вас 
на Кавказе, что жить после 
войны непременно вернется 
в те края…

Вот и остался там. До по-
следней кровинушки… Чело-
век он большой был. Круп-
ный, да породистый, а места 
много ли в земле занял – уж 
вряд ли…

 
С утра моросило. Пасса-

жиры с поезда, на котором 
прибыл в Ингушетию Петр 
Васильевич, рассасывались 
с перрона. Встречавшие по-
езд ранние таксисты напере-
бой зазывали пассажиров:

– Урус-Мартан, Грозный!..
– Слепцовская, Карабу-

лак!
– По городу, по городу!
– Малгобек, Вознесен-

ская…

Мы шли по перрону, об-
мениваясь последними ново-
стями, расспрашивали друг 
друга о здоровье близких. 
Несмотря на свой пожилой 
возраст – в мае ему испол-
нится 92! – выглядел Петр 
Васильевич довольно бодро. 
В поездке его сопровождал 
сын Юрий – сам уже пенси-
онер. Только лицо ветерана 
войны выглядело немного 
бледным. На мой вопрос не 
болен ли отец, Юрий коротко 
ответил:

– Волнуется, наверное.
Уже у меня дома наме-

тили план на эти дни: побы-
вать в Малгобеке, на высоте, 
где в 42-м стоял полк Петра 
Васильевича, встретиться с 
кадетами Ингушетии, посе-
тить семью Дауда Эскиева, 
– теперь уже покойного его 
коллеги – радиолюбителя из 
Сагопшей, у которого в се-
мье в прошлые свои приезды 
в Ингушетию так же гостил 
Петр Васильевич, съездить 
в церковь в Орджоникидзев-
скую….

Перечисляя намечаемые 
мероприятия, Петр Васи-
льевич, заикаясь до сих пор 
после фронтовой контузии, 
загибал на руке палец за 
пальцем, как бы фиксируя 
сказанное и всем своим ви-
дом показывая, что обсужде-
нию эта программа не подле-
жит. Но во всем, что говорил 
и делал пожилой ветеран, 
чувствовалась некоторая 
взволнованность.

Я поинтересовался, как 
у них на родине, в Липецкой 
области, готовятся встречать 
весну Победы, и вдруг пожа-
лел, что задал этот вопрос. 
Петр Васильевич еще более 
побледнел и, заикаясь пуще 
прежнего, с болью и негодо-
ванием выпалил:

– Воры там одни, Рат-
мир. Воры и профанаторы. 
Бездушные и лживые. Они 
только делают вид, что это 
для них праздник великий. 
Великий – не только для нас 
– фронтовиков, но и для них 
– чиновников. Врут все кру-
гом… Врут и воруют! Я вот 
сейчас, когда мы ехали от 
вокзала к тебе домой, обра-
тил внимание, сколько толь-
ко по одной улице у вас боль-

ших плакатов ко Дню Победы 
понавесили, а у нас будто и 
праздника такого не предви-
дится – еще конь не валялся. 
Разве что в последний день, 
может, спохватятся…

– Отец, ну ладно уж тебе, 
– попытался успокоить его 
сын Юрий, – в гости, назы-
вается приехал, все никак 
не угомонишься…

– Не угомонишься.., 
будто в ответ передразнил 
сына Петр Васильевич. – 
Вам что – Пасха, что – По-
топ… 

Уже дома у меня, чтобы 
сменить тему разговора, 
я включил телевизор. По 
местному телеканалу шла 
передача, подготовленная 
журналистами в одной из 
школ республики. На экране 
школьники, одетые в солдат-
скую форму времен Великой 
Отечественной войны, пели 
«Катюшу», плясали и декла-
мировали стихи:

9 мая – священная дата!
Цветы к обелискам мы 

снова несем,
И нам не забыть той 

весны в 45-м!
Героям Отчизны – зем-

ной наш поклон!
Спасибо за счастье, за 

мирные годы!
Пусть тост «За Побе-

ду!» 
опять прозвучит!
Защитников Родины 

славим сегодня:
Ничто не забыто, ни-

кто не забыт!

– Вот, смотрите! – встре-
пенулся Петр Васильевич, 
– смотрите, как здесь, в Ин-
гушетии, ведут работу с мо-
лодежью! А у меня дома на 
встрече в одной школе маль-
чик спросил: «Дядя, а Вы 
Гитлера видели?» Я говорю, 
нет еще, но, может увижу… 
На том свете… Мало ему не 
покажется: догоню, да еще 
раз наддам! Что им в школе 
сегодня рассказывают учите-
ля? Да и учителя – кто?

Я мог бы, конечно, под-
держать этот разговор. Тем 
более у самого накопилось 
немало претензий к нашей 
системе образования, когда 
из школ республики косяка-
ми выпархивают выпускни-
ки, которые и в обиходе, и 
на деловом языке, называя, 
например, определенные 
суммы или просто цифры, 
одинаково произносят: пей-
сять, шейсять, шетцот… Это 
вместо: «пятьдесят» или 
«шестьдесят». Да, что там 
выпускники школ? Дикторы 
радио и телевидения, вы-
пускники вузов, чиновники... 
– несть им числа!

Решили с Юрой дать 
старику отдохнуть с дороги. 
Сами вышли во двор. Я стал 
ему показывать свой сад и 
стройку.

– Очень нервный стал в 
последнее время, – пожало-
вался на отца Юрий Петро-
вич. – По пустякам раздра-
жается. А то, что касается 
жизни ветеранов войны, ус-
ловий их жизни, внимания, 
которое им уделяет или не 
уделяет государство, так эта 
тема особая. Мы с братом 
Олегом на зиму его к себе 
забрали: чего там ему в де-
ревне Рогово в Липецкой об-
ласти делать? Богом забы-
тый уголок: полтора старика 
ветерана, да две старушки 
на костылях… Кому они там 
нужны? Позвонили как-то из 
района. Сказали, что комис-
сия приедет условия жизни 
ветеранов смотреть. Ну я 
и поехал к нему в деревню: 
снега-то по колено навали-
ло – комиссия и до дому не 
доберется. Приехали «ко-
миссары», ага: «А где у него 
туалет, а где он купается?»… 
Потоптались перед порогом, 
да так же ни с чем и уехали. 
Формализм! – он не только 
стариков в могилу раньше 
времени сведет, он может 
и целое государство на нет 
свести…

Когда мы с Юрой верну-
лись в дом, Петр Васильевич, 
сидя на диване, разговари-
вал с кем-то по мобильному 
телефону:

– Ты знаешь, – почти кри-
чал он в трубку, – ингуши все 
памятники и мемориалы, 
посвященные войне и по-
гибшим, приводят в порядок. 
Дружно так взялись за дело. 
Они относятся к этому празд-
нику Победы, как и должны к 
нему относиться все росси-
яне без исключения. Города 
и села свои украшают. Если 
мне Ратмир какой-никакой 
уголок предоставит, я лучше 
здесь жить буду! Они, хоть и 
говорят на своем, ингушском 
языке, а мне он понятнее 
тамошнего. Как можно так 
со стариками обращаться, 
веришь, мне к себе в Рогово 
и возвращаться не хочется. 
Землю ту я люблю, а вот на-
чальство там ерундовое. Во-
роватое, а потому и слепое. 
Народ свой не видят в упор.

Может, что-то не так в на-
шей жизни, подумалось мне. 
Может и не заметили мы, 
когда и в какой момент очер-
ствели, остыли. Дали мозгам 
жирком заплыть. Радуемся 
лишнему рублю, еще больше 
– тысячам, а от человека от-
вернулись, с Богом в прятки 
заигрались, поправлять Его 
норовим, да наперекор Ему 
выступить, свою «правду» 
отстаивая с пеной у рта… 
Почему в массе своей голод-
ный человек чище и честнее 
сытого? Почему сердеч-

ность, доброта, милосердие 
исчезают, когда карман на-
полняется? Ужель нас Бог 
так испытывает, что мозги 
набекрень сворачиваются у 
большинства из нас?.. Ду-
шевная чуткость, уважение 
к старшему уже и за добро-

детель не воспринимаются. 
Забота о старших все чаще 
только декларируется, то и 
слышишь: там Дом преста-
релых сгорел вместе с обита-
телями его и спасти удалось 
только одного-двух, которым 
в этот самый момент на двор 
по нужде вздумалось отлу-

читься… Почему горят Дома 
престарелых, почему бегут 
из интернатов дети, что де-
лать с растущей кривой бес-
призорности, наркомании, 
ВИЧ-инфицированых?..

И чиновник особой по-
роды пошел: декларируя 
свои намерения печься о 
нуждах простых граждан, 
все норовит окружить себя 
родственниками, друзьями, 
кумовьями и пр. Неужели 
команды надобно собирать 
не по профессиональному, а 
по родственному признаку? 
И что? Сдвинут они дело с 
мертвой точки? Нет, конечно. 
Так значит, не стоит наде-
яться на лучшее завтра? И 
детям нашим, и внукам жить 
придется среди тех, кто к 
профессионализму не выра-
ботал уважения, не дал себе 
труда «утонуть» в знаниях. 
Достаточно, оказывается, на-
учиться бюджетные деньги 
превращать в свои – в кров-
ные и родные...

– Я на фронт-то добро-
вольцем пошел, – подраги-
вая белой, как лунь, бород-
кой и заикаясь от волнения, 
произнес Петр Васильевич. 
– Веришь, жить-то очень хо-
телось, но не под фашистом 
же! Думал, вот разобьем га-
дину непрошенную, очистим 
от них страну и построим та-
кую красивую жизнь, что все 
завидовать будут. А ведь я 
– сын «врага народа». Отца 
забрали в 37-ом, так мы его 
больше и не видели. Только 
после смерти Сталина и рас-
стрела Берии бумага при-
шла, что так и так, прости-
те, не виноват ваш отец ни 
в чем… Ну и так далее, как 
всем в таких случаях... Чего 
мне после того, как отец сги-
нул неизвестно где и как, не 
сиделось, что я на фронт на-
просился? Да еще и возраст 
свой увеличил, чтоб уж точ-
но не отказали: жить хотел в 
своей, а не в чужой стране! 
О наградах что ли думал? Да 
нет! Я до войны радиодело 
хорошо изучил. Уже других 
обучал. Вот и взяли ради-
стом в артиллерию. Враг уже 
до Волги дошел. Сталинград 
на пути у него, а дальше 
Кавказ. А там и Малгобек, и 
Грозный, и Баку… Вся нефть 
– на тебе, пожалуй-те!

От Краснодара до Моздо-
ка немец за три дня продви-
нулся, а тут, под Малгобе-
ком, возьми, да и споткнись! 
Осечка у фрица вышла. 
Дальше – ни-ни! Скольких 
воинов – хороших парней 
советских полегло здесь, на 
сопках, да по оврагам… Это 
ж надо! – 120000 человек 
поименно захороненных! А 
теперь и не поймешь, с кем 
воюем-то, со своими, что ли? 
С чиновниками?

– Да и чиновники, Петр 
Васильевич, тоже разные 
бывают. Не все же плохие, 
– попытался я возразить ста-
рику.

– Вот и я говорю: не 
все плохие, да только мне 
почему-то всякий раз имен-
но такие встречаются. Отку-
да их столько заслали? – не 
пойму…

Слушая старика, я не пе-
реставал спрашивать себя, 
что же так озлобило его в 
столь преклонном возрасте? 
Вспоминая даже военные, 
суровые годы, перенесенные 
тяготы в прошлом, он нахо-
дил добрые слова о людях, 
которые встречались ему 

в жизни, а о сегодняшней 
жизни хоть и не спрашивай – 
одни разочарования. И толь-
ко спустя какое-то время я 
понял, что раздражает его и 
по-настоящему злит – безду-
шие и черствость некоторых 
сегодняшних «слуг народа». 

Об одних из них он поименно 
отзывался, как о предателях, 
будто оценивая их, как на во-
йне...

-Ты посмотри, Ратмир, 
что сегодня творят эти фаши-
сты на Украине, например, 
– взрывался старый солдат, 
– и это – славяне? Я у тебя 

спрашиваю: это 
славяне? Ведь мы 
же еще в войну те 
земли освобожда-
ли от этой нечисти 
– от фашистов и 
от их прихвостней. 
Недобили, видать, 
гадов... Будто у ги-
дры, другая голова 
отросла… А по-
чему? Потому что 
чиновники – воры! 
Народа простого и 
бед его не видят и 
не замечают! Вот к 
чему это приводит, 
– к большой-боль-
шой беде! И как им 
теперь жить в од-
ной стране, в Укра-
ине? Будут одни 
других братьями 
называть? Про-
стят одни из них 
другим то, что уже 
натворили? Здесь, 
в России – от При-
морья до Калинин-
града, от севера 
страны нашей до 

юга ее – хохлы! Да еще на 
самых лучших должностях, 
министры, губернаторы и так 
далее… А от чиновников се-
годняшней Украины только и 
слышишь: «Россия – агрес-
сор, русские предатели, за-
щити нас, Америка, от этого 
коварного северного сосе-
да…»

И что же: всех хохлов те-
перь русскому человеку гнать 
из матушки России, в рамках, 
например, борьбы с корруп-
цией, утверждая на каждом 
углу, что, где украинец в Рос-
сии деньги «стережет», там 
непременно ищи казнокра-
да?.. Так это же и есть – фа-
шизм! А какой, ты думаешь, 
фашизм еще бывает? – косо-
глазый или русопетый? Не-
ет, он в умах наших! В умах! 
Вот тут – в голове. И вот тут 
- в душах! И дьявол его сюда 
впихнул, чтобы мы все волю 
и слово Божье забыли, в не-
людей превратившись…

Ты думаешь, это так ско-
ро закончится? Не-ет, не ско-
ро. Я может теперь уж и не 
доживу до их покаяния: при-
выкший побираться, никог-
да с этой болезнью не рас-
станется, – так и будут всю 
жизнь плакать и просить… 
Плакать и просить? А сегод-
ня те, что сидят в Киеве, пре-
дали нас и за это просят у 
Запада награду. Помню как-
то Путин сказал, не знаю его 
это слова были или он кого-
то цитировал: «Лучше быть 
повешенным за предан-
ность, чем получить орден за 
предательство…» 

На следующий день с 
утра установилась ясная, 
теплая погода. Время бли-
зилось в обеду. Пора было 
собираться на встречу в ка-
детский корпус. Петр Васи-
льевич заметно волновался, 
примеряя то одну, то другую 
рубашку под костюм с орден-
скими планками и медалями 
вокруг лацканов.

– Меня, наверное, на три-
буну пригласят, – будто сам 
собой разговаривал он, – а я 
буду перед этими молодыми 
героями, как охламон какой-
то. 

– Почему же обязательно 
– «охламон»? Вы очень даже 
бодро выглядите. Очков сто 
фору им еще дадите!

– Да уж: «очков сто»… Ты 
видел, как они маршируют?! 
Орлы! Да к тому же седьмой 
год подряд первое место на 
Всероссийском смотре отры-
вают. Вот такие у меня в Ин-
гушетии внуки! Хорошо, если 
по военной службе даль-
ше пойдут, в военные вузы. 
Только бы в чиновники не по-
дались: не гоже орлам мар-
шировать на паркете… Вот, 
кажется, и все. Теперь еще 
осталось ордена да медаль-
ки надраить, – с этими сло-
вами Петр Васильевич стал 
натирать лоскутом бархотки 
свои награды на кителе.

Уже через час, когда 
вместе с начальником Ин-
гушского кадетского корпуса 
Петр Васильевич Карпунин, 
пытаясь держаться браво, 
поднялся в автобус, напол-
ненный курсантами-кадета-
ми, все в автобусе дружно 
встали, приветствуя старого 
человека, увешенного орде-
нами и медалями.

Заметно волнуясь, с дро-
жью в голосе старый солдат 
только и смог произнести:

– Садитесь – садитесь, 
сынки. Да хранит вас Все-

вышний! Я здесь вот с краю 
присяду…

Автобус тронулся. По до-
роге в кадетский корпус, про-
езжая большую мечеть на 
окраине села Сурхахи, в окна 
нашего автобуса с минарета 
ворвались мелодично-про-
тяжные звуки азана. Петр Ва-
сильевич – как будто он это 
делал всю жизнь – привстал 
с сиденья. Вскочили со своих 
мест и кадеты. Ветеран так и 
проехал стоя, пока голос аза-
на не потонул где-то позади 
в дорожной пыли. Кадеты, 
потрясенные таким поведе-
нием пожилого русского че-
ловека, больше не садились 
аж до самых ворот у КПП.

Как же все-таки здорово, 
когда искренне и просто жи-
вет на земле человек, поду-
малось мне в этот момент, 
наблюдая за Петром Васи-
льевичем, за его сыном Юри-
ем и за кадетами, которые, 
пропустив вперед ветерана 
и старших, молча вышли из 
автобуса и начали строить-
ся в колонну. Как же все-таки 
интересна бывает и добром 
наполнена, и смыслом наша 
жизнь, когда один человек 
живет с уважением к культу-
ре и вере другого. Не выпя-
чивает это, а по-настоящему 
и даже почти буднично и при-
вычно для себя и окружаю-
щих выказывает почтение и 
к вашим обычаям, и к вашим 
духовным ценностям, под-
мечая иногда даже то, на что 
наш с вами глаз уже, как го-
ворят, «замылился»…

Он молится Господу, а я – 
Аллаху, пронеслось в голове. 
Воистину, Ты – Един, если 
я – мусульманин понимаю 
Тебя так же, как понимает 
и почитает Тебя этот право-
славный пожилой солдат, 
если так же, как и мы с ним 
тебя понимают и эти маль-
чишки – кадеты, у которых – 
Дай Аллах! – еще вся жизнь 
впереди. И пусть после них 
в этот мир придут такие же, 
которые будут слышать Тебя 
и которые будут творить свои 
добрые дела. Воистину, Ты – 
велик! 

Уже на трибуне, после 
торжественного марша каде-
тов, старший Карпунин, об-
ращаясь к молодым и пыта-
ясь перекричать самого себя, 
сказал:

– Я всегда гордился вами, 
горжусь и ныне. И, наверное, 
умру с этой радостью. Пом-
ните, есть три святые вещи: 
Бог, Родина и Родители. Ино-
гда, может показаться, что 
это одно – единое. Иногда 
отстаивать приходится от-
дельно каждое. Никогда не 
предавайте их! И вы будете 
жить счастливо. Родина вас 
не забудет, родители будут 
гордиться вами, Бог от вас не 
отвернется. Вы уже сегодня 
на этом пути. Не сворачивай-
те с этой дороги. Да будет 
счастливой ваша судьба!

В поездке в кадетский 
корпус и на следующий день 
– в Малгобек Петра Василье-
вича и Юру сопровождали 
журналисты республикан-
ского телевидения. Петр Ва-
сильевич на радость теле-
визионщиков охотно делился 
воспоминаниями о войне, 
показывал места, где рас-
полагалась их часть, откуда 
наступал враг, вспоминал 
другие эпизоды боев.

– Такая тишина сейчас 
стоит, аж не верится. А тогда, 
осенью 42, канонада за кано-
надой стояли. То они обстрел 
наших позиций начинают, то 
мы их снарядами засыпаем. 
А уже 3-4 января 43-го года 
мы их поперли отсюда окон-
чательно. И не только отсю-
да, но и Северную Осетию, 
Кабарду с Балкарией осво-
бождали. Они ведь оккупи-
рованы были. А Ингушетия 
– нет! Ад кромешный был 
здесь. Мертвых и раненных 
на полях было – не сказать 
даже как много. И все равно 
мы не отступили и не пропу-
стили их дальше. Гитлер, на-
верное, уже тогда понял, что 
войну он проиграл: ни нефти 
тебе, ни Кавказа!

Юрий без устали снимал 
для семейного архива то на 
фото, то на видеокамеру, 
что-то записывал в блокно-
тик, как заправский журна-
люга, приседал и ложился в 
поросший весенней травой 
окопчик, будто примеряясь к 
этому месту, и все удивлял-
ся:

– Как здесь можно укрыть-
ся?

Панорама, открывшаяся 
нашим глазам с этой высоты, 
была на удивление мирной – 
пришла весна. 69-я весна со 
дня Победы. Великой – вели-
кой Победы! Редкий кустар-
ник по холмам набухающи-
ми почками напоминал, что 
жизнь продолжается. Она 
продолжится и после нас. И в 
этом, наверное, тоже сокры-
та Истина: мы живем, чтобы 
жизнь не заканчивалась на 
этой Земле… Очень простая 
Истина.

– После войны мне на 
глаза попалась одна книжи-
ца с фронтовыми стихами 
разных поэтов. Так я из той 
книжки запомнил четыре 
строчки из стихотворения 
Семена Гурзенко. 

Петр Васильевич заду-
мался, будто вспоминая что-
то, и затем произнес:

Был бой жестокий, 
а потом
Мы пили водку 
ледяную.
И выковыривал ножом.

Из под ногтей 
я кровь чужую…
 
Он замолчал, немного по-

думал и продолжил:
– Точнее не скажешь – 

вся правда в этих словах. Это 
была не просто война… Это, 
Ратмир, была мясорубка. И 
если есть Ад, то я уже там 
побывал. Я, как и все солда-
ты, думал, что мы здесь не 
выживем. Мы, конечно, пони-
мали, что отступать-то неку-
да. Все понимали, что здесь 
ляжем, под Малгобеком, и 
врага не пропустим дальше. 
Но терзало другое: вот беда, 
и пожить-то не успел, как уж 
и смертушка подкралась. И 
рядом, вот она! Чего уж там: 
двадцать годочков мне тогда 
было… Злость такая на фа-
шистов была, что не сказать 
тебе. Взводного моего рани-
ло, Белоконь была его фами-
лия. Тяжело ранило и конту-
зило, как и меня. Все знали, 
что он не выживет, а он все 
твердил:

– Я умру? Или я сплю? 
Братья, разбудите меня пе-
ред смертью…

Мы с Петром Василеви-
чем идем вниз по склону хол-
ма. Ему уже нелегко даются 
эти шаги, эти метры, рытви-
ны и ухабы – видать, быв-
шие окопы. Там внизу лежит 
Малгобек – город воинской 
славы.

– А на праздник-то при-
едете? – спрашиваю я его, 
понимая, что и эта поездка 
нелегко далась ему: а ну-ка 
через полстраны приехать 
туда, где ты двадцатилетним 
пареньком мерз в окопах 
и готов был умереть за эту 
пядь земли, легко ли? 

– Не знаю, Ратмир. Очень 
тяжело все это вспоминать. 
А вот – на тебе: лежишь 
ночами, не спится. Все ме-
рещится, что пушки вокруг 
гремят, танки на тебя прут 
фашистские. Кто-то кричит: 
«вперед», кто-то от ран сто-
нет рядом… и вспомнишь 
взводного, что просил раз-
будить его перед смертью, 
будто боялся, что смерть его 
слабину увидит. Сильным, 
наверное, хотел остаться до 
последнего своего вздоха-
выдоха. А он и был сильным. 
И все были сильными… Тог-
да.

Петр Васильевич оста-
новился у окопа, с годами 
осыпавшегося, поросшего 
травой и мелким кустарни-
ком. Помолчал, думая о чем-
то своем. Потом посмотрел 
в сторону Моздока и, махнув 
рукой, произнес:

– Вот оттуда они пришли, 
туда мы их и прогнали…

– Как это – «туда прогна-
ли»? Петр Васильевич. Фа-
шистов до самого Берлина 
гнали отсюда и отовсюду с 
нашей земли!

– Да–а, кровопийцы они, 
да еще и голодные были. 
Мало было Гитлеру тех, кого 
он уже покорил, так он и к 
нам сунулся. И попал, как 
заяц между двух берез, убе-
гая от волка. И что с этим 
зайцем потом было – это не 
для твоих ушей… Я вот тебе 
историю расскажу. Из Би-
блии. Ты знаешь, что после 
Иисуса нескольких его уче-
ников-апостолов так же рас-
пяли. И вот, не помню уже кто 
– то ли Петр, то ли Павел ви-
сел распятым на кресте. Тре-
тий день уже висел, истекая 
кровью. Мимо путник шел и 
увидел эту картину. Оглядел-
ся: никого, вроде, нет вокруг. 
Подошел к распятому ближе 
и увидел, что гнусы, комары, 
мухи и прочие твари ползают 
по телу Святого и пьют кровь 
его, стекающую из ран. На-
клонился этот путник, и со-
рвал ветку с куста мирты, 
смахнул ею всех насекомых 
с тела распятого. И вдруг 
апостол, открыв с трудом 
веки, произнес:

– Что ты надела, чело-
век?

– Я проникся страдани-
ями твоими, – сказал в от-
вет путник, – эти твари пили 
кровь твою, я убрал их с тела 
твоего, чтобы облегчить муки 
твои.

– Что же ты наделал? 
– повторил свой вопрос 
апостол. – Ты ведь согнал 
сытых, а вместо них теперь 
сядут голодные…

Петр Васильевич немно-
го помолчал, словно давая 
мне время осмыслить его 
рассказ-притчу, и затем до-
бавил:

– После войны, казалось, 
что жизнь другая настанет. 
Непременно другая. Счаст-
ливая и сытая. А ведь нет 
же: снова пошли репрессии. 
Кому – Колыма, кому – ка-
торга… И чиновники новые и 
новые. И каждый следующий 
голоднее предыдущего…

Спустившись в город 
Малгобек, заехали на улицу 
имени Петра Васильевича 
Карпунина. Улица как улица: 
почти в центре города, ров-
ный ряд коттеджей их крас-
ного кирпича. Деревья, цве-
ты у ворот и заборов.

Петр Васильевич попро-
сил припарковать автомо-
биль в начале своей улицы, 
сказав:

– Хочу пешком пройтись. 
А то, когда еще доведется 
погулять по улице имени 
себя родного… А ты, Юра, 
поснимай немного для моих 
внуков.

(Продолжение 
на 4 стр.)

Евкуров Юнус-Бека  дакъа 
лаьцар  Госсовета а 

культурахи искусствахи 
йолча Совете а балха

Разбудите меня 
 перед смертью…

Г1алг1ай Республика 
Мехкдас Евкуров  Юнус-
Бека  Магасе д1айихьар 

Антитеррористически 
комиссе заседани

Ший къамаьл доладеш 
региона кулгалхочо хьабел-
галдир ден повестка керттера 
дешаш,  дийцар республике 
юкъара – политически хьал, 
экстремистко -террористиче-
ски даькъе дола зуламаш лаь-
г1луш хилар а. Антитеррори-
стически комиссе  секретара  
Гелисханов Руслана белгал 
ма дарра 2014 шера Г1алг1ай 
Мехка цхьаккха а террористи-
чески зулам даь дац. Цо яха-
чох  из хьай иштта хилар дув-
заденна да эттача  хьалага  
хьежжа д1ахьош йола меро-
приятеш.  Юкъарлено оттаме 
терроризма идеалоги хьа т1а 
ца эцар ч1оаг1далар да АТК 
инициативах д1айихьай  2000  
совг1а мероприяти,  цу даь-
къе  700 кагирхошца а хьош.

Р. Гелисхановс иштта хоам 
бир, республикера хьал маьр-
ша дийрза дале а, бандподпо-
лье д1абаьха а  лохаш  бол-
чар гаргарча нахаца а  иштта 
пособнически къахьегама  

юкъебахара тарлуш болча 
гражданашца а д1ахьош болх 
ба  «Цу тайпарча нахаца беча 
балха хьинаре юкъеоз дина 
викалаш, паччахьалкхен 
1аьдалеи моттигерча шедо-
алдареи органий викалаш,  
бокъолораяра органаш» 
–  белгалдаьккхар Совбеза 
викало. Докладчико баьча 
хоамах д1адодача шера ко-
миссен болхлоша д1айихьар  
кхоъ заседани, республика 
обращенеш тохкаш. Д1ахо за-
седане  доакъошхоша ладий-
г1ар Комтуризма, Миннаца, 
Коммолодежа викалаша яьча  
ден повестка керттерача де-
шашта хетаяьча докладашка,   
муниципальни образоване  
Мог1албика районе, а городе 
Магасе а баьча балхах. Ден 
повестка дешай чаккхенах 
АТК  доакъошхоша т1аийцар 
протокольни соцамаш.

С. ЗААМИеВ

СУДЕБНЫЕ ПРИСТАВЫ ИНГУШЕТИИ 
ПОЗДРАВИЛИ ДЕТЕЙ ПОДШЕФНОГО 
ДОМА-ИНТЕРНАТ С НОВЫМ ГОДОМ

В преддверии Нового года работники Управления Фе-
деральной службы судебных приставов по Республике 
Ингушетия посетили детей подшефного дома-интерната, 
расположенный в сельском поселении Троицкое, сооб-
щает пресс-служба УФССП России по Республике Ингу-
шетия.

Судебные приставы взяли шефство над интернатом в 
марте 2011 года. С этого дня ни один праздник в детском 
доме не обходится без их визита. На этот раз люди в погонах 
привезли детям новогодние подарки, а также организовали 
настоящее новогоднее представление. В течение часа в ак-
товом зале интерната Дед-мороз, Снегурочка, Микки Маус и 
Мини развлекали детей веселыми песнями, танцами и раз-
ными постановками.

Управлением не оставлен без внимания и труд работни-
ков интерната, который был отмечен материальной помо-
щью. Кроме того, с учетом пожеланий администрации реа-
билитационного учреждения детям подарен караоке-центр.

Любой ребенок, независимо от возраста, ждет на Новый 
год приятных сюрпризов,  и судебные приставы  стараются не 
обмануть этих ожиданий, отметил главный судебный пристав 
Республики Ингушетия  М.М.Оздоев.



(Продолжение. 
Начало на 3 стр.)

Местные жители, сидев-
шие на лавочках у своих 
ворот, провожали нас вни-
мательными взглядами, пы-
таясь, видимо, понять, чего 
это на улицу забрели чужие.

– У нас здесь под Мал-
гобеком, – продолжил свой 
рассказ ветеран войны, – 
осенью 42-го с тыловым 
обеспечением первое вре-
мя не шибко-то было. Еще 
подтягивались новые части, 
и даже еще не обстрелян-
ные: армянские, грузинские, 
азербайджанские полки, ба-
тальоны из Чечни и Дагеста-
на. Некоторые к нам пере-
брасывались сюда с других 
фронтов. А тыловики наши 
отставали, солдаты недо-
едали. Так мы спасались за 
счет местного населения. 
Ваши люди нас подкармли-
вали: кто – мамалыгу прине-
сет, кто – кукурузу варенную, 
кто – лепешки. Даже молоко 
приносили. Но нам поли-
трук запретил с местными 

женщинами и девушками 
заговаривать: «Здесь так не 
принято, это вам не Украина 
или Молдавия», – говорил 
он. Люди-то местные сами 
недоедали, а нам, солда-
там, несли все, что у них 
было… Окопы, траншеи по-
могали рыть. Гужевой транс-
порт тот же – всегда давали. 
Дрова с нами в лесу заго-
тавливали… Немцы селе-
ния здешние бомбили. Так 
люди рыли у себя во дворе 
землянки и там оставались 
жить. Никто от линии фрон-
та не уезжал куда подальше, 
спасаясь от войны. 

Юрий решил сделать 
пару снимков на память. 
Мы с Петром Васильеви-
чем встали так, чтобы не 
заслонять трафарет с на-
званием улицы за нашими 
спинами на стене одного из 
домов. На табличке было 
написано: «ул. им. Петра 
Васильевича Карпунина – 
защитника г.Малгобека». Не 
успел Юрий нажать на кноп-
ку затвора фотоаппарата, 
как к нам с одного, второго, 

третьего дворов потянулись 
местные жители. А уж когда 
они узнали, что перед ними 
стоит живой, здоровый за-
щитник и почетный гражда-
нин города воинской славы 
П.В. Карпунин собственной 
персоной, начались рас-
спросы, стали наперебой 
приглашать к себе в гости, 
каждый норовил затащить 
его в дом «чаю попить».

– Сто лет вам еще жить! 
Здоровым и бодрым, чтобы 
наши внуки и правнуки мог-
ли Вас так же приветство-
вать и обнимать, как делаем 
это мы сейчас.

– Приезжайте к нам, по-
жалуйста, Петр Васильевич, 
почаще. Мы с Вами деревья 
вместе посадим на нашей, 
нет, на Вашей! улице. Вот 9 
мая – и посадим! А что сей-
час приехали, так за это Вам 
огромное спасибо!

– Супруга, говорите, 
Ваша давно умерла. Так мы 
Вам здесь хор-рошую под-
берем! Свадьбу сыграем, 
лезгинку будем до утра тан-
цевать!

Петр Васильевич, откры-
тый и радостный, ответил в 
том же духе:

– Спасибо, спасибо, мои 
вы родные, но я лезгинку 
без черкески и кинжала не 
танцую. А с собой не захва-
тил.

– Будет Вам и черкеска, 
будет и кинжал! И даже ска-
куна Вам подарим, только 
приезжайте! Рады Вам бу-
дем всегда от души!.. 

Кто-то попроворнее при-
нес графин с вином и тут же 
по середине улицы начали 
разливать по стаканам. Вы-
пили за мирную жизнь и за 
Петра Васильевича.

Прощались долго. Люди 
не расходились. А затем, 
когда начало вечереть, все 
вместе пошли провожать 
нас до конца улицы, где мы 
оставили нашу машину. Из 
окон ближайшего коттеджа, 
словно на простор, поли-
лась мелодия «Этот день 
Победы», – чудо, да и толь-
ко!

– Какие хорошие люди 

живут на моей улице! – ра-
дуясь, все повторял и повто-
рял Петр Васильевич.

Я шел рядом, искоса по-
глядывая на Петра Василье-
вича, и думал: Боже мой, 
ужель таким простым Ты и 
создал Человека?! Без гор-
дыни и зазнайства, без хи-
трости и без корысти… Как 
ценим мы, живущие на Твоей 
земле, этот дар Твой – нашу 
жизнь, подаренную Тобою? 
Когда, в какой момент мы 
начинаем понимать, что это 
место на Земле – есть наша 
Родина, и когда становимся 
готовыми, не раздумывая, 
отдать за нее то, что пода-
рил нам Ты – эту жизнь? И 
почему потом, если не погиб 
в бою, как товарищи твои, 
остался жить с осколками 
под сердцем, почему потом 
не можем избавиться от чув-
ства вины перед погибшими, 
вспоминаем и вспоминаем 
их лица, фразы, брошенные 
мимоходом, недокуренную 
перед боем папиросу или 
слова, сказанные перед 
смертью?..

Неужели, думал я в ту 
минуту, неужели, когда гово-
рят о ком-то, что он был «ве-
ликий человек», надо пони-
мать, что он был Простым и 
Чистым Созданием Твоим?

Нет, подождите: почему 
же «был»?

Он есть Создание Твое, 
Господи! Он есть Создание 
Твое…

Ратмир льяНОВ,
 кинорежиссер

Ингушетия, 
ноябрь, 2014 год

P.S.
Через несколько дней 

после отъезда Петра Васи-
льевича и Юры, они позво-
нили мне из Ельца и радост-
но сообщили:

– Когда приехали из Ин-
гушетии, нас дома ждало 
письмо из администрации 
города. Приглашают, чтобы 
мы оформляли квартиру, ко-
торую государство выдели-
ло ветерану войны. Значит, 

не все так мрачно в нашей 
жизни!

– Петр Васильевич!– от-
ветил я, радуясь вместе с 
ними. – Долг, говорят, плате-
жом красен. Вот государство 
и исполняет свой долг перед 
Вами. Мира Вам, счастья и 
добра! Жду приглашения на 
новоселье! До встречи! 

– Пока – пока!..

Ко Дню Победы Петру 
Васильевичу Карпунину вру-
чили-таки ключи от новой 
квартиры и справили ново-
селье. Уже после праздника 
я, отложив дела, съездил 
к нему в Елец и от души 
присоединился и к общим 
поздравлениям, и к поже-
ланиям счастья, здоровья, 
долгих-долгих лет жизни и 
так далее, как это и заведе-
но среди людей. Петр Васи-
льевич в окружении своих 
близких: сыновей, внуков, 
правнуков и праправнуков, 
искренне радовался, шутил, 
рассказывал разные весе-
лые истории, строил пла-
ны…

Я заказал в одной из 
Елецких мастерских латун-
ную табличку с пятиконеч-
ной звездой сверху и тек-
стом:

«В этом доме живет 
участник Великой Отече-
ственной войны, Почет-
ный гражданин города во-
инской славы Малгобека, 
солдат Отечества своего 
– Петр Васильевич Карпу-
нин».

Вместе с его внуками в 
тот же день мы прикрепи-
ли эту табличку на стену у 
подъезда, в котором теперь 
будет проживать Петр Васи-
льевич.

– Вот скоро отметим се-
мидесятилетие со Дня Ве-
ликой Победы, – шутил Петр 
Васильевич, не без гордости 
осматривая нашу работу, – 
тогда, наверное, и женюсь. 
Жизнь только налаживает-
ся…

…Два месяца спустя он 
умер. На ходу, на бегу… Как 
солдат – в строю и не хво-
рая, на 93-тьем году жизни. 
Умер, но оставил нам веру 
и надежду. Веру в добро, 
веру в свою страну и веру 
в хороших людей. Честных, 
искренних, преданных и 
верных. Для каждого из нас 
и для своей страны.

Ну скажите, если не он, 
то кто же тогда – Божий Че-
ловек?!
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АЙНА ЛЬЯНОВА  –  АМАЗОНКА 
ИЗ ДЖЕЙРАХА

 
Необычные профессии, 

редкие виды спорта… Они  
привлекают к себе внима-
ние множества людей.

 Двадцатилетняя Айна 
Льянова из Горной Ингуше-
тии,  села Джейрах, занима-
ется с пятнадцати лет очень 
редким для Ингушетии ви-
дом спорта – стрельбой из 
лука.

Начало было положено в 
2012 году, когда ее пригласи-
ли в команду Джейрахского 
района для выступления на 
четвертых «Ингушских играх».  
Автором идеи был олимпий-
ский чемпион по тяжелой ат-
летике Исраил Арсамаков, а 
проведением занималось Ми-
нистерство спорта РИ.

Честно говоря, взяли ее 
в команду только потому, что 
нужны были девушки для 
участия в нескольких дисци-
плинах. Девушек катастрофи-
чески не хватало. Наспех вы-
учили элементарным вещам: 
как держать лук, укладывать 
стрелу на полку, натягивать те-
тиву. Объяснили, что главное 
– поучаствовать и никого не 
ранить. В общем, стрельба из 
лука среди женщин на таком 
уровне и прошла. Призовые 
места заняли девушки, кото-
рым удалось каким-то чудом 
коснуться стрелой мишени. 
Айна осталась далеко поза-
ди. Но в этот день произошло 
знаменательное событие. 
Она заболела стрельбой из 
лука и, к тому же, оказалось, 
что физически она словно 
создана для этого.  Год трени-
ровок в собственном огороде 
и на редких сборах сделал ее 
практически недосягаемой в 
республике.

 На четвертых «Ингушских  
играх» она, шутя, победила 
и после месяца подготовки 
поехала в составе команды 
Ингушетии в Нальчик, на тре-
тьи «Кавказские игры». Здесь 
произошла сенсация!

17-летняя ингушская 
девушка, только-только за-

кончившая среднюю школу, 
опередила многих лучниц, 
две из которых – представи-
тельницы Северной Осетии и 
Дагестана, были кандидатами 
в мастера спорта. Айна заня-
ла в этих состязаниях второе 
место! Что это значит, может 
понять только тот, кто видел 

олимпийский накал страстей 
на этих соревнованиях!

На следующих пятых и ше-
стых «Ингушских играх» она 
вновь стала чемпионкой, хотя 
на «Кавказских играх» в Пяти-
горске и Грозном – была лишь 
четвертой. Каждые последу-
ющие игры становятся все 
сложнее и сложнее, и вопрос 
теперь упирается в инвен-
тарь. Чтобы хорошо и точно 
стрелять, нужны тщательно 
подобранные дорогие стрелы, 
которых у нее еще нет.

Мы встретились с Айной 
в канун Нового года в Центре 
творчества детей и юноше-
ства Джейрахского района, 
где она работает, и я задал ей 
несколько вопросов:

– Айна, что для тебя – 
стрельба из лука?

– Не думаю, что это только 
хобби, хотя после нескольких 
лет тренировок и соревнова-
ний, я уперлась лбом в стену, 
не имея возможности приоб-
рести более качественный 
спортинвентарь – профессио-

нальный лук и стрелы. Год на-
зад  что-то говорилось о строи-
тельстве лучного стрельбища 
в районе ЛОКа «Армхи», меня 
приглашал тогдашний предсе-
датель Комитета по туризму, 
но все эти разговоры затихли 
очень быстро. Тир, стрельби-
ще лучное, в котором мож-
но было бы стрелять из всех 
трех видов луков: блочного, 
традиционного и спортивного, 
а также – арбалета, хорошо 
вписалось бы и приносило 
прибыль. Помимо этого, вы-
росли бы и ингушские лучни-
ки, которые, возможно, через 
несколько лет стали бы из-
вестными во всем мире.

– К чему ты готовишься 
сейчас?

– К сожалению, в зимнее 
время под открытым  небом 
тренироваться невозможно 
– можно серьезно травмиро-
вать руки, да и плечи лука мо-
гут расколоться при 7-8 граду-
сах мороза, а это смертельно 
опасно. Где-то в конце марта 
я начну готовиться к седьмым 
«Ингушским играм», а после 
них – к шестым «Кавказским 
играм», которые пройдут или 
в Махачкале или во Влади-
кавказе.

– На пятых и шестых 
«Ингушских играх» ты вы-
ступала за команду  Малго-
бекского района.  Чем это 
было вызвано?

– Не хочу обижать никого, 
но администрация Малгобек-
ского района тепло и с уваже-
нием относится к своим спор-
тсменам любого ранга. Так, за 
победу на «Ингушских играх» 
я получила призовые – 10000 
рублей. Чемпионы из Джей-
раха не получили ничего. Про 
остальные районы у меня 
нет информации.  Надеюсь, 
что в этом году все будет по-
другому и в нашем районе.

– Я желаю тебе всего са-
мого лучшего в Новом году, 
а главное – новых побед. 
Удачи тебе!

 Р. ЦУРОВ

Поздравляем!
Коллектив детско-юно-

шеской спортивной школы 
Сунженского района и спор-
тивная общественность ре-
спублики поздравляют  Ау-
шева Илеза Магомедовича с 
Днем рождения. Желают ему 
счастья, добра и новых ре-
кордов в спорте.

… На часах – полдень. 
Менеджер Люба Евлоева 
показывает на телефонный 
аппарат:

– Скоро звонки от клиен-
тов начнутся!

Привычным движением 
она поправляет упаковки с  
бизнес-ланчем. За неполных 
два месяца телефон достав-
ки горячих обедов из РДЦ 

«Нью-Стар» многие клиенты 
уже  выучили назубок.

А начиналось все как 
обычно с идеи!

– В нашей республике 
практически не было службы 
доставки горячих обедов,– 
рассказывает директор РДЦ 
«Нью-Стар» Ханифа Оздо-
ева. – Была парочка фирм, 
которые этим занимались, но  
вскоре и они перестали ока-
зывать эти услуги. Хорошо, 
если человек работает непо-
далеку от своего жилья – в  
обед он может сходить до-
мой и пообедать. В большин-
стве случаев люди трудятся 
далеко от своих домов и в 
обеденный перерыв вынуж-
дены питаться  всухомятку.

 Я  сама долгое время 
жила в Москве и не  пона-
слышке знаю, как тяжело бы-
вает без горячей пищи. Плюс  
ко всему есть опасность за-
работать гастрит или язву 
желудка…

– И с чего вы начали?
– Начала с того, что ре-

шила вести честный про-
зрачный бизнес. Многие точ-
ки общепита в республике 
грешат тем, что  кормят лю-

дей вчерашними остатками.  
В нашем же кафе готовится 
и подается только свежая 
пища – прямо, как говорит-
ся, с пылу-жару. Наняла хо-
роших поваров, разместила 
рекламу на сайте «Беркат. 
ру», отпечатала 10 тысяч ви-
зиток, которые мы раздавали 
по всем организациям,  кон-
торам, фирмам. И  дело по-

шло …  Сегодня нам звонят 
из Назрани,  Магаса,  Плиево 
и многих других населенных 
пунктов.

– У вас на визитках на-
писано: «Бизнес-ланч за 
149 рублей».  Что входит в 
этот бизнес-ланч?

– Туда входит первое, 
второе,  салат, специи, май-
онез. Человек звонит нам, 
называет адрес и вскоре мы 
привозим ему горячий обед 
прямо к дверям.

– Доставка бесплатная?
– Да, доставка бесплат-

ная. Она входит в эту сумму 
– 149 рублей…

Меню, кстати, меняется 
ежедневно. Бывают случаи, 
когда идем навстречу поже-
ланиям клиентов…

– Например?
– Например, один из кли-

ентов посчитал, что первого 
блюда мы отпускаем недо-
статочно. Позвонил нам и 
попросил: «А нельзя ли супа 
побольше наливать?» Те-
перь мы ему наливаем боль-
ше, он доволен…

Когда мы беседовали с 
Ханифой в кафе РДЦ «Нью-
Стар»  вошла группа моло-
дых девушек.  Сняв верхнюю 
одежду, девушки быстро за-
няли одну из кабинок и стали 
изучать меню. Ханифа объ-
яснила:

– Мы кормим людей не 
только дистанционно, до-
ставкой еды. Пообедать 
можно прямо здесь, в столо-
вой. Вот эти девочки – наши 
постоянные клиенты.

Телефон начал звонить и 
менеджер Люба Евлоева на-
чала принимать заказы. Для 
людей подошло время обе-

да, а для  сотрудников РДЦ 
«Нью-Стар» начался «час  
пик»…

 
З. ЗАУРОВ

На снимках: столовая 
РДЦ «Нью-Стар» 

всегда готова принять 
посетителей; упаковки с 

«бизнес-ланчами» ждут 
своего потребителя

ПРОВЕДЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОЙ ОЦЕНКИ 
УСЛОВИЙ ТРУДА - ОБЯЗАННОСТЬ 

РАБОТОДАТЕЛЯ
Федеральным законом Российской Федерации от 28 декабря 2013 г. N 426-ФЗ «О 

специальной оценке условий труда» с 1 января 2014 года аттестация рабочих мест 
по условиям труда, претерпев ряд изменений по существу, переименована в специ-
альную оценку условий труда.

В силу статьи 212 Трудового кодекса Российской Федерации обязанности по организа-
ции и финансированию специальной оценки условий труда возлагаются на каждого работо-
дателя. В каждой организации, независимо от её размеров, отрасли, формы собственности 
и прочих обстоятельств должна быть проведена специальная оценка условий труда.

Специальная оценка условий труда не проводится в отношении условий труда надомни-
ков, дистанционных работников и работников, вступивших в трудовые отношения с работо-
дателями – физическими лицами, не являющимися индивидуальными предпринимателями.

В случае, если вредные и (или) опасные производственные факторы на рабочем месте 
не идентифицированы, условия труда на данном рабочем месте признаются комиссией 
допустимыми, а исследования (испытания) и измерения вредных и (или) опасных произ-
водственных факторов не проводятся.

В отношении рабочих мест, на которых вредные и (или) опасные производственные 
факторы по результатам осуществления идентификации не выявлены, работодателем по-
дается в Государственную инспекцию труда в Республике Ингушетия декларация соответ-
ствия условий труда государственным нормативным требованиям охраны труда.

Специальная оценка условий труда на рабочем месте проводится не реже чем один раз 
в пять лет, если иное не установлено федеральным законом. В отношение рабочих мест, 
для которых была составлена декларация соответствия условий труда государственным 
нормативным требованиям охраны труда, при отсутствии за период действия декларации 
оснований для проведения на этих рабочих местах внеплановой специальной оценки усло-
вий труда, а также несчастных случаев с работниками и профессиональных заболеваний 
срок действия декларации продлевается на очередные пять лет.

 
Чтобы начать специальную оценку условий труда, работодатель должен заключить 

гражданско-правовой договор со сторонней организацией, которая специализируется на 
проведении специальной оценки условий труда.

Сторонняя организация, проводящая специальную оценку условий труда – это юриди-
ческое лицо, которое соответствует трем критериям. Во-первых, по уставным документам 
основным видом деятельности является специальная оценка условий труда. Во-вторых, 
в штате есть не менее пяти экспертов, получивших сертификаты на выполнение работ по 
спецоценке. В-третьих, в организации есть испытательная лаборатория, аккредитованная 
на измерение вредных и опасных факторов производственной среды и трудового процесса.

Соответствующие организации и эксперты должны быть занесены в специальный ре-
естр Минтруда России. Кроме того, выбранная работодателем организация, проводящая 
спецоценку, должна быть по отношению к нему независимым лицом.

За нарушение работодателем установленного порядка проведения специальной оценки 
условий труда на рабочих местах или ее непроведение для юридических лиц предусмотрен 
административный штраф от 50 000 до 80 000 рублей (ст. 5.27.1. КоАП РФ), а повторно – от 
100 000 до 200 000 рублей или административное приостановление деятельности на срок 
до 90 суток.

Невыполнение в установленный срок или ненадлежащее выполнение законного пред-
писания должностного лица федерального органа исполнительной власти, осуществляю-
щего федеральный государственный надзор за соблюдением трудового законодательства 
и иных нормативных правовых актов, содержащих нормы трудового права, влечет наложе-
ние административного штрафа на должностных лиц в размере от 30 000 до 50 000 рублей 
или дисквалификацию на срок от 1 года до 3 лет; на лиц, осуществляющих предпринима-
тельскую деятельность без образования юридического лица, – от 30 000 до 50 000 рублей; 
на юридических лиц – от 100 000 до 200 000 рублей (часть 23 статьи 19.5. КоАП РФ).

По всем интересующим вопросам вы можете обратиться в Государственную инспекцию 
труда в Республике Ингушетия но адресу: г. Магас, ул. Новая, 11, или по телефонам горячей 
линии: 55-20-71; 55-20-76, через официальный сайт www.git06.rostrud.ru.

Ханифа Оздоева: «Стараемся 
накормить людей вкусно и недорого!»

Сервис

Понедельник,
29 декабря

7:07; 7:35;8:07;8:35 – 
Вести Ингушетия
09:00 – Утро Ингушетии 
09:57 – Телеканал 
Россия
11:35 – Хоамаш 
11:55 – Телеканал 
Россия
14:30 – Вести 
Ингушетия
14:50 – Телеканал 
Россия
17:10 – Хоамаш 
17:30 – Музыкальная 
открытка
18:10 – Живая природа
18:30 – Истоки
18:50 – Итоги
19:30 – Вести Ингушетия
19:59 – Телеканал Россия

Вторник,
30 декабря 

7:07; 7:35;8:07;8:35 – 
Вести Ингушетия
09:00 – Утро Ингушетии 
09:57 – Телеканал Россия
11:35 – Хоамаш 
11:55 – Телеканал Россия
14:30 – Вести Ингушетия
14:50 – Телеканал Россия
17:10 – Хоамаш 

17:30 – Елка желаний
19:30 – Вести Ингушетия
19:59 – Телеканал Россия

Среда, 
31 декабря 

7:07; 7:35;8:07;8:35 – 
Вести Ингушетия
09:00 – Детский 
новогодний огонек
10:00 – Телеканал Россия
17:10 – Хоамаш 
17:30 – Новогодний 
огонек
19:30 – Вести Ингушетия
20:00 – Новогодний 
огонек
21:20 – Телеканал Россия

1, 2, 3, 4 ЯНВАРЯ
ЭФИРА НЕТ

Программа ГТРК «Ингушетия»

Разбудите меня 
 перед смертью…

События недели 
(30 – 31 декабря)

30 декабря 1916 г. в Петербурге убит Григорий Распутин.

30 декабря 1922 года I Съездом Советов СССР была ут-
верждена Декларация об образовании Союза ССР. 8 декабря 
1991 года руководители РСФСР, Украины и Белоруссии на 
встрече в Беловежской Пуще объявили, что СССР перестал 
существовать, и договорились сформировать новую ассоци-
ацию — Содружество Независимых Государств (СНГ). 

31 декабря 1999 г. Президент России Борис Ельцин объ-
явил о досрочном сложении с себя полномочий главы госу-
дарства.

31 декабря 1930 г. родился советский и российский актер 
театра и кино, Народный артист РСФСР Анатолий Кузнецов, 
исполнитель главной роли в фильме «Белое солнце пусты-
ни» (умер 7 марта 2014 г.)

31 декабря – 85 лет со дня рождения доктора филологи-
ческих наук профессора Оздоевой Фирузы Гиреевны (умер-
ла 27 апреля 2010 г.) 

С. СУлТАНОВ


